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INTRODUCCIÓN
La historia se va construyendo por partes y aunque lo intentemos, 
siempre habrá aquellas historias que no se narran y que se invisibi-
lizan. Por ello decidimos escribir y editar esta publicación, porque 
creemos que cuando se cuente la historia de la Agroecología, el 
encuentro de Misiones será parte de esa historia. Los tres días que 
vivimos en Montecarlo serán, sin dudas, una narración más en la 
construcción de otros modos de producir y vivir. ¿O no es acaso 
eso lo que buscamos quienes de un lugar u otro creemos en que es 
necesaria una transformación, donde los encuentros de las diversi-
dades construyan otros mundos?.  
¿Cómo surgió el encuentro? Desde hace 6 años desde la Red de 
Agroecología del NEA venimos realizando Encuentros Regionales 
de Agroecología con el objetivo de generar un espacio de encuen-
tro e intercambio de las experiencias para difundir la Agroecolo-
gía como propuesta política de transformación social y productiva. 
También con el fi n de aportar elementos para la toma de concien-
cia en la sociedad sobre los benefi cios del modelo agroecológico, 
hacer visible y promover la articulación de las experiencias que 
se están desarrollando en nuestra región y para impulsar políticas 
públicas que promuevan la agroecología y la soberanía alimentaria.
Los encuentros se realizan cada dos años, rotando la provincia an-
fi triona y sumándose nuevas organizaciones e instituciones en su 
organización y participación.
El primer encuentro se realizó en General San Martín, Chaco, en  
2011 y el segundo en Corrientes en la localidad de Bella Vista en 
2013, bajo el lema “Gestando saberes, desde nuestras raíces”. En 
los encuentros siempre participan personas de Santa Fé, Entre Ríos, 
Buenos Aires, Misiones, Chaco y Formosa. Todos con la premisa de 
construir juntos la Agroecología.
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Declaración del Encuentro Regional de 
Agroecología, Montecarlo 2016

N osotros, los más de 400 participantes 
de organizaciones de la Agricultura 
Familiar, Pueblos Originarios, refe-
rentes de ONGs e instituciones de 

la provincia de Misiones, Corrientes, Chaco, 
Formosa, Santa Fe y Entre Ríos integrantes de la 
Red de Agroecología NEA y la Red de Agroeco-
logía de Misiones nos reunimos el 12, 13 y 14 de 
Agosto, en Montecarlo, Misiones. Compartimos 
experiencias en talleres, paneles, ferias, charlas 
y reflexionamos sobre lo que estamos haciendo 
y los desafíos que tenemos que enfrentar.

Entendemos y afirmamos que:
La semilla es de los pueblos y comunidades, y 
que debemos defenderla porque la semilla es 
una de las bases de la vida. 
Valoramos lo que somos y lo que queremos y 
entendemos que  somos parte de la naturaleza. 
Promovemos la Agroecología como un sistema 
válido de producción sustentable que asegura 
la soberanía alimentaria y como estrategia de 
transformación social que busca un desarrollo 
rural ambientalmente sano, económicamente 
justo, que valorice y parta de lo local; que se 
base en la acción colectiva y en la organización, 
comercialice los productos sin intermediarios y 
mantenga un enfoque sistémico, en un perma-
nente diálogo de saberes.
Entendemos que la agroecología como prácti-
ca es milenaria... y que se sigue desarrollando. 
Consideramos que es imperante y urgente gestar 
modelos productivos distintos al convencional 
actual, de monocultivo en grandes extensiones 
y con alto uso de insumos externos: pesticidas, 
fertilizantes sintéticos, grandes maquinarias.

Exigimos:
Políticas públicas que  fortalezcan y  promuevan 
el desarrollo de la agroecología con la partici-
pación de las organizaciones que estén compro-
metidas con la agroecología, en la construcción 
de las propuestas y toma de decisiones.
Políticas que protejan y mejoren la calidad de 
vida de la agricultura familiar, campesina e indí-
gena, quienes son los garantes de la propuesta 
agroecológica. 
Políticas para el acceso a la Tierra con equidad 
en su distribución. 
Que se fortalezcan y creer leyes que promuevan 
la agroecología, tanto nacionales como provin-
ciales y locales.  Y que se reglamenten y cum-
plan las leyes ya existentes y las ordenanzas que 
ponen freno a la contaminación. 
El control a las empresas que usan agrotóxicos y 
nos contaminan el suelo, el aire, el agua y nues-
tros cuerpos. 
Políticas de Apoyo a la Comercialización de 
la producción agroecológica, promoviendo la 
certificación participativa, el etiquetado de los 
productos convencionales y el apoyo en todo el 
circuito de la comercialización.  
Incorporar la temática de la Agroecología en to-
dos los niveles educativos, revalorizando los sa-
beres ancestrales y populares, y un mayor apoyo 
a la educación no formal.  
Realizar campañas de concientización  sobre las 
ventajas de la agroecología y las consecuencias 
del uso de los agrotóxicos. 
Un proyecto de ley para colonizar todos los 
márgenes de las rutas. 
Eximición de impuestos a la producción 
Agroecológica.
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Defender los cinturones de agricultura familiar 
periurbana para la Soberanía Alimentaria.

¿A qué nos comprometemos?
A entender que somos parte de la naturaleza, 
que no somos dueños de la tierra, ríos, monte. 
A rescatar las sabidurías ancestrales.
Trabajar organizadamente y fortalecer la orga-
nización sea en mingas, cooperativas, organiza-
ciones de consumo responsable, en redes. 
Producir en armonía con la naturaleza, incor-
porando prácticas agroecológicas en la cha-
cra y a iniciar la transición hacia la producción 
agroecológica.
Conservar los suelos y poner en práctica lo que 
aprendimos.
Eliminar los venenos y aprovechar los elementos 
y procesos de la naturaleza tratando de imitar lo 
que ocurre en ella. 
Proveer y garantizar productos agroecológicos 
para el pueblo.  
Buscar la auto-sustentabilidad familiar, local y 
regional.

Promover el consumo consciente, responsable y 
aumentar la demanda de producción agroecoló-
gica. A informarnos, educarnos,  tanto al comer 
como al comprar alimentos con  valores como: 
Responsabilidad, Compromiso, Amor, Salud, 
Respeto mutuo.
Apoyar como consumidores a los emprendi-
mientos agroecológicos y realizar campañas 
publicitarias fomentando la Agricultura Familiar 
y la Agroecología.
Denunciar leyes, disposiciones, ordenanzas que 
vayan en contra de la agroecología 
Sistematizar las experiencias de lucha. 

DECIMOS:
No al patentamiento de las semillas nativas y 
criollas.
Freno al avance de mega obras y a los mono-
cultivos. 
No a los grandes latifundios, ni extranjeros ni 
nacionales.
Detener la deforestación ya.

LAS SEMiLLAS SoN pAtriMoNio dE LoS 
puEbLoS AL SErvicio dE LA huMANidAd.
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Mística
Apertura y Mística...Por 
Gerardo Segovia

E l escenario del sa-
lón principal se 
vistió de biodi-
versidad con  ele-

mentos que representaban 
la presencia del agua, la tierra, el viento y el 
sagrado fuego que junto a las semillas nativas y 
criollas, plantas y frutas  de diversas texturas y 
colores componían el escenario para comenzar 
la  apertura y el momento de la mística.
Dos integrantes de la Red dieron la bien llega-
da a las distintas comunidades indígenas, cam-
pesinos y campesinas de la agricultura familiar, 
organizaciones e instituciones del Estado y de 
la sociedad civil.
“Queremos decirles que este encuentro y este 
momento de la mística es muy  especial para 
nosotros, porque estamos en el tiempo espacio 
donde se juntan  tres  elementos  esenciales  de  
la Agroecología. Tiempo donde se juntan las ma-
nos de los agricultores con la semilla y la tierra.  
Estamos en el mes de la tierra, de nuestra madre 
la Pachamama que se abre para recibir todas las 
semillas que cada uno trajo y  que luego serán 
árbol, fruta y sombra compartida. Tiempo que 
comenzó con ceremonias de finales del mes de 
julio donde los agricultores de esta región del 
NEA recolectan las semillas  para  luego cultivar-
las antes que comienzan las primeras heladas. 
También en este tiempo las manos de los agri-
cultores se disponen recolectar las mejores se-
millas para luego  intercambiar  gratuitamente  y 
libremente con otros siguiendo la antigua tradi-
ción de los ancestros. “Donde la mejor semilla es 
la  que se intercambia con otros, en comunidad. 
Por ello reafirmamos en este encuentro que “las 
semillas son patrimonio de la de los pueblos  al 
servicio de la humanidad”.

Ceremonia del “Buen Vivir”: Mística.
A este momento lo llamamos mística y en  
Agroecología mística es adentrarnos en el mun-
do del origen, de lo diverso, lo espiritual y de 
lo profundamente político, es adentrarnos en la 
integralidad de nuestro ser y de nuestras raíces. 
Comienzo e  historia de la creación que nos lleva 
a reencontrarnos con los elementos de la natu-
raleza: agua, tierra, viento, fuego y nos permite 
vivenciar la profunda relación Naturaleza- hom-
bre- Hombre- naturaleza.
Y como estamos en esta región del guayra, te-
rritorio de  nuestros ancestros mbya guaraní  to-
mamos las palabras de la creación del idioma 
guaraní, inmensamente ecológico y espiritual, 
que unen el cielo y la tierra, y todos los ele-
mentos de la naturaleza en pocas palabras que 
comienzan con la letra Y (agua).

La creación
El  origen  es Ypy
En el origen todo era Y agua... Ysyry  (agua ma-
dre en movimiento)
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En el origen todo era Yvy (agua tierra)
En el origen  todo era Yvytu (agua, tierra, viento)
En el origen todo era Yvyra-(encuentro del 
agua, tierra, viento, semilla, fuego) Yvyra –reta 
Territorio de los árboles)
En el origen todo era Yvaga cielo firmamento.

Las primeras A de la creación
En la cosmovisión de nuestros pueblos origina-
rios, en el comienzo de la creación en el Ypy 
(origen) se encuentran todos los elementos re-
lacionados en la trama vital de la vida.  Estan 
juntos el cielo y la tierra, el uno y el todo...el 
unotodo. 
Al ver el creador todo lo realizado aparecieron 
las primeras A de la creación el aguyjevete, el 
avachi y el avyha...
El aguyjevete  es un saludo espiritual del pueblo 
mbya guaraní, encierra un concepto holístico 
y nos muestra el gesto y la palabra del salu-
do agradecido, que une el uno con el todo, el 
cielo y la tierra y todo lo creado: Soy y Somos 
naturaleza. Es dar la bienvenida agradeciendo 
y celebrando la presencia del otro que viene 
al encuentro. Con el aguyjevete se abre el día 
en la comunidad y se cierra al anochecer, y así 

atraviesa la vida cotidiana de la comunidad. “El 
aguyjevete es el  saludo del buen vivir”, es el 
saludo de los que ya están en la tierra sin males, 
como dice Bartolomé Meliá.
Avachi significa que somos hombres y mujeres 
de maíz. Para los mbya guaraní no se puede dar 
el nombre a ninguna persona sin la presencia  
de la semilla de maíz en la ceremonia que da la 
identidad al nuevo integrante de la comunidad. 
Avyha es la Alegremia - al decir de Julio Mon-
salvo-,  es la alegría que corre por la sangre al  
vivenciar el encuentro sagrado con el otro y con 
los otros, en el espacio y tiempo que nos toca 
vivir.
En este espacio y tiempo de mística en el En-
cuentro Regional de la Agroecología estamos 
viviendo, intercambiando las A de la creación 
y de la Agroecología que nos invita a reencon-
trarnos con nuestras raíces, intercambiando el 
saludo agradecido y la alegría de reconocernos 
que somos  hombres y mujeres de maíz, que soy 
y somos semillas para una Soberanía Alimentaria 
y un mundo más saludable.
Como Red de Agroecología del NEA declaramos 
al  “aguyjevete” el saludo del Buen Vivir. Y por 
eso damos la bienvenida  a todas las provincias 
de la Región NEA y del Litoral con el Aguyjevete.
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La primera disertación estuvo a 
cargo del ingeniero agrónomo, 
Guillermo Reutemann, de la 
Universidad Nacional de Misiones 
quien relató sobre la situación del 
ambiente en las zonas productivas, 
el contexto económico de las 
principales actividades productivas 
de Misiones, e hizo un repaso 
general sobre políticas públicas en 
agricultura familiar y agroecología.

Guillermo 
Reutemann: 
“La salida de la 
crisis viene con la 
propuesta de la 
Agroecología”.L a situación ambiental es bastante com-

plicada. Hay mucho deterioro en suelos 
y agua a pesar de que hay una legisla-
ción en la provincia de protección y de 

promoción del cuidado del ambiente, manifestó 
sobre la situación de Misiones, al tiempo que 
describió las leyes: ley provincial de bosques, 
leyes nacionales, legislación sobre agua, sobre 
suelos, de ordenamiento territorial –que llegó 
bastante tarde- ya tenemos la ocupación del 
territorio bastante definida y, como novedad, 
el año pasado un equipo de técnicos estuvimos 
trabajando en la formulación de un proyecto de 
ley que crea el Instituto provincial de Suelos. 
Salió aprobado y se encuentra en etapa de re-
glamentación, por lo tanto va a ver en el ámbito 
del ministerio del agro, una institución que se va 
a dedicar a la conservación el suelo en la pro-
vincia.

Respecto a la base productiva hay un deterioro 
importante en suelos, agua y bosques; no sólo a 
nivel regional sino en muchos lugares del país, 
en el cual hay un desarrollo de la agricultura 
familiar y la agricultura empresarial, describió 
introduciendo dos actores del campo argenti-
no y haciendo una distinción fundamental: En el 
caso del agro negocio la situación es de pérdida 
de rendimientos y de ingresos por cambios en 
los precios internacionales. No obstante, tienen 
la opción de retirarse e invertir en otros espa-

cios financieros. Ahora la producción campesina 
y familiar debe permanecer o  migrar a regio-
nes marginales de la ciudad o en los pueblos 
centrales, no tiene la opción de participar en el 
mercado financiero, obviamente.

En relación a los suelos manifestó que Misio-
nes tiene un grave deterioro por erosión hídrica 
debido a prácticas muchas veces inapropiadas. 
En ese sentido, aclaró que hay disponibles una 
gran cantidad de herramientas para mejorar el 
suelo que no se están usando, a excepción de 

PRIMER PANEL: “Contexto socioeconómico y productivo de la Región, y avances en Agroecología”
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cierta agricultura que está manejando cubiertas 
verdes, curva de nivel y otras técnicas de pro-
tección, arborización de yerbales, entre otras.

La contaminación de los cursos de agua y de 
agua para uso doméstico, según el ingeniero, es 
importante para la agricultura familiar. No sola-
mente por el uso de pesticidas sino también por 
mala ubicación de la fuente de agua, mala ubi-
cación de los corrales de animales, entre otras.

Otra cuestión que nos preocupa es que en va-
rios municipios están participando en programas 
de fomento del maíz transgénico con las conse-
cuencias que tiene sobre las poblaciones por el 
cruzamiento que se da con las semillas locales. 
En ese sentido, es preocupante la pérdida de 
biodiversidad asociada a todo este problema.
Biodiversidad que se pierde a nivel de cobertu-
ras y a nivel del suelo producto del desmanejo 
y de los tóxicos. Que no están suficientemente 
evaluados pero que es necesario remarcar, pun-
tualizó.

Derivado de todo lo anterior, Reutemann subra-
yó el deterioro en la calidad de nuestros alimen-
tos, a pesar de la variedad que tenemos.  Inclu-
sive a nivel de experiencias, que uno creería que 
están más cercanas a la agroecología en muchos 
casos habría que decirlo con claridad, muchas 
de las ferias que tenemos trabajan con un mo-
delo de agricultura convencional acercando al 
comercio directo ‘alimentos’ que no tienen un 
conveniente manejo en las chacras y que pro-
bablemente están con contaminación. Según ar-
gumentó esto sucede porque no hay un control 
de las aplicaciones que se hacen, del tiempo de 
carencia, entre otras.

Para comprender el proceso de deterioro, el in-
geniero recordó el proceso de colonización y 
la ocupación del territorio. Para algunos era un 
envase vacío y en realidad estaba ocupado por 
los compañeros originarios y mucha población 
criolla. La ocupación del territorio en la provin-
cia se dio a través de migración de gringos que 

han intervenido el mismo, trayendo prácticas de 
sus países de origen que tenía muy poca adap-
tabilidad a lo que era el ambiente general de 
Misiones. El desmonte, el fuego, lo roturación de 
suelos... una cantidad de prácticas inapropiadas 
para el tipo de ambiente que tenemos aquí.

Esa propuesta de modelo nos llevó a una crisis 
general, no sólo aquí sino a una crisis ambiental 
a nivel mundial, afirmó al tiempo que ejemplifica 
cómo experimentamos esa crisis. Lo vemos a tra-
vés del calentamiento global, en 2014 rompimos 
el record, pasamos a aumentar un 25 por ciento 
el nivel de dióxido de carbono atmosférico en 
200 de años de modernidad y revolución indus-
trial. Ahora el planteo es cómo se sale de esta 
crisis. Hay algunos que proponen salir a través 
de la intensificación verde, que es la reproduc-
ción del modelo con una pincelada ecológica y 
otros proponemos que la salida de la crisis viene 
con la propuesta de la agroecología. Eso es lo 
que está hoy en tensión y debate, un debate 
bastante desigual en distintos medios, políticos, 
académicos, etcétera. Y esa es la discusión que 
tienen que darse los pueblos.

Después de explicar la tipología social rural de-
sarrollada por Leopoldo Bartolomé para la pro-
vincia de Misiones y, apoyándose en diapositi-
vas, nos mostró cómo se fue dando un proceso 
de concentración de la tierra, de la producción 
y de la comercialización. En la Yerba mate los 
productores mayores no llegan al 2 por ciento 
y concentran casi un 30 y pico por ciento de 
la producción. En la producción de té citó un 
trabajo del Ing. Agr. Víctor Rosenfeld de la Fa-
cultad de Ciencias Sociales. La historia del té 
también ha sufrido un proceso de concentración 
a partir de la década de los ‘70, en la que había 
protección del Estado, una serie de medidas y 
producíamos un té de mejor calidad con desti-
no al mercado europeo. Reutemann dijo que se 
redujo la superficie, la cantidad de productores, 
de industrias pero la producción se ha duplica-
do, aunque es un té de baja calidad.
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Para terminar su disertación hizo referencia a 
políticas referidas al sector rural. Asistimos en 
el último tiempo a legislaciones referidas a la 
tierra. La ley de extranjerización –Ley 26373- es 
una norma que para unos es una medida progre-
sista, para otros nos parece que es una medida 
que permite que todavía un diez por ciento de 
la tierra rural argentina pueda pasar a manos 
extranjeras. Permite hasta un 15 por ciento de 
la superficie y según el relevamiento el registro 
nacional hoy hay apenas un 6 por ciento o sea 
que hay un 9 por ciento de posibilidades de que 
esa tierra pase a manos extranjeros.

Asimismo, comentó sobre la legislación de arrai-
go y colonización de Misiones que se ha traba-
jado a través de una ley de expropiación para 
intentar regularizar una gran cantidad de super-
ficie de latifundio que estaba siendo trabaja-
da por agricultores. Si uno mirara desde algún 
enfoque podríamos decir que se trata de una 
reforma agraria entre comillas, sería un cam-
po interesante para trabajar la propuesta de la 
agroecología, no se ha hecho todavía, pero es-
peramos que se haga. Hay una ley de creación 
de un área de agroecología en el ministerio que 
podría articular con ese proceso de regulariza-
ción de tierras.

En cuanto a las semillas, el ingeniero aclaró la 
semilla es cada vez menos nuestra, y luego re-
pasó los vaivenes legislativos. Tenemos una ley 
de semillas vigente y hubo un intento, hace un 
tiempo atrás, de algunos administradores del 
Estado a través de un decreto de necesidad y 
urgencia de decir que no pase por el control 
popular y el congreso de regular el mercado de 
semillas. Esa medida que algunos llamaban la 
Ley Monsanto generaba condiciones para que 
esa empresa pueda recuperar sus inversiones en 
la incorporación de genes y prohibía el derecho 
de uso de la semilla. El uso propio, apropiar-
se de la semilla que uno siembre y sembrar el 
año siguiente. Y hoy, hay una nueva movilización 
para retomar esa ley en este nuevo proceso de 
gobierno, que prevé por ejemplo que el INASE 

(Instituto Nacional de Semillas) haga el control y 
fiscalice de que el titular de los derechos de ob-
tentor pueda cobrar, para eso aumenta el presu-
puesto de 90 millones de pesos a 119 millones, 
esos 29 millones de diferencia podríamos usarlo 
se me ocurren varias cosas y no para garantizar 
que Monsanto se quede con la semilla.

Otra cuestión importante para los que traba-
jamos con agricultores y campesinos es la ley 
de fomento que se sancionó en la provincia 
para promoción de la agroecología y hay una 
ley nacional de productos agroecológicos pero 
de manera convencional (orgánicos certifica-
dos). La ley tiene una certificación participativa 
-que no tiene mucho de participativa en reali-
dad porque dice que el Estado debe intervenir 
en la certificación y los procesos participativos 
generalmente son entre productores y consumi-
dores, creo que el Estado no puede garantizar 
esas cosas hoy y menos la certificación. También 
referido a la realidad misionera, resaltó la políti-
ca de promoción de las ferias francas y algunos 
mercados concentradores fruti-hortícolas que 
han colaborado mucho con la comercialización 
y la promoción de la relación de venta directa a 
muchos productores.

Para terminar arrojó datos acerca del proceso 
de institucionalización de la agroecología en 
distintos espacios. Mencionó el trabajo de INTA 
Pro Huerta, CIPAF y el proceso de inclusión 
de la agroecología en la currícula universitaria, 
-por presión de los alumnos-. Mencionó: una 
tecnicatura en la universidad de Comahue, la 
Diplomatura organizada por el Universidad de 
Quilmes con la FONAF, el proceso de una cáte-
dra optativa en la Facultad de Agronomía de El 
Dorado, entre otros.
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En representación de la Red de Agroecología del NEA compuesta por 
organizaciones e instituciones de Chaco, Formosa, Corrientes y Misiones, 
disertaron Claudia Noseda y Paia Pareda. Ambas comentaron como se 
compone la red -en cada una de las provincias hay una red o movimiento 
de agroecología que forma parte de la red del NEA-, e hicieron un 
necesario repaso para entender el presente de la agroecología en la 
región, desde una perspectiva histórica. Además hicieron hincapié en la 
importancia de comprender la agroecología desde la multiplicidad de las 
dimensiones que la componen y no reducirla sólo a una práctica productiva. 
Por último, resaltaron la enorme experiencia que existe en la región.“

La Agroecología promueve la Soberanía 
Alimentaria y el Buen Vivir

L a agroecología es un concepto relati-
vamente nuevo. Nosotros empezamos a 
hablar de agroecología en los años ‘90. 
Hay libros académicos que son de los 

’80, y es un concepto que surge como una al-
ternativa al modelo de la revolución verde con 
todo el paquete de insumos y que hoy llamamos 
del agronegocio. Pero hay muchas prácticas y 
principios de la agroecología que ya existían 

en la región desde mucho antes de que surja 
el concepto de agroecología. Ahí en particular 
hablamos de la cosmovisión de los pueblos ori-
ginarios, donde existe una armonía como criterio 
en la relación del hombre con la naturaleza y por 
otro lado, también muchas experiencias de agri-
cultura campesina que desde tiempo inmemorial 
se mantienen en una lógica ecológica”.

PRIMER PANEL: “Contexto socioeconómico y productivo de la Región, y avances en Agroecología”

Claudia Noseda (SsAF) y Paia Pereda (INCUPO), integrantes de la Red de Agroecología del NEA.



ENCUENTRO REGIONAL NEA

10

Luego de aclarar la importancia de entender la 
agroecología desde la multiplicidad que la cons-
tituye, enumeraron algunos antecedentes pun-
tuales: “Alberto Roth1 con su yerba bajo monte 
y sus cartas que enseñaban un manejo ecológico 
en Misiones. “Naturaleza viva”, una experiencia 
emblemática en el norte de Santa Fe. A princi-
pios de los noventa surge la Red de Agricultura 
Orgánica de Misiones RAOM, que reúne muchas 
experiencias que ya existían en la provincia. IN-
CUPO con el relevamiento de las especies ali-
menticias de los montes, con distintas prácticas 
y el INDES acá en Misiones como en Chaco con 
muchas experiencias y -como un paso a que eso 
se empiece a convertir en política pública- fue 
muy importante el surgimiento del Programa So-
cial Agropecuario (PSA) en el año 1993 que no 
en todas, pero en algunas provincias tuvo una 
fuerte impronta agroecológica, como así tam-
bién el Pro Huerta del INTA-MDS”.

También mencionaron como antecedente im-
portante el Movimiento Agroecológico de Amé-
rica Latina y El Caribe (MAELA) que surge en 
1992 y que va aglutinando a las organizaciones 
de productores, ONGs y grupos académicos te-
niendo en el NEA muchos integrantes.

“El proceso en el que estamos surge en 2009 
cuando se genera el Movimiento Agroecológi-
co de Chaco y en el año 2011, -en 2010 ha-
bía habido un encuentro provincial en General 
San Martín- cuando se hace un encuentro de 
agroecología en Fortaleza Campesina, Chaco. 
A partir de ahí queda la posta para que otra 
provincia avance y en el año 2013 se hace en 
Bella Vista el encuentro regional de agroecolo-
gía. Y ahí en Corrientes le tiramos la posta a los 

1  Alberto Roth fue un inmigrante suizo, se radicó en 
Misiones en 1925 y falleció en 1985. Apasionado defensor 
del ecosistema misionero, fue ingeniero agrónomo, y luchó 
toda su vida por la aplicación de sistemas de producción 
agroecológicos y agropecuarios sostenibles. Se dedicó con 
esmero a conciliar la producción de cultivos con el medio 
natural, para que sea lo menos agresiva posible. Fuente. 
Folleto. SAF Misiones. 

Misioneros. El año pasado no pudimos hacerlo 
porque era bastante compleja la situación, pero 
hoy aquí estamos”, relató Paia.

Posteriormente la ponencia se orientó a repen-
sar la agroecología.  “Para nosotros la agroeco-
logía es producir sin usar venenos, es una for-
ma diferente de producción -en armonía con el 
ambiente-, pero es más que eso... Tiene prin-
cipios, acciones y saberes tanto en lo produc-
tivo-ambiental pero también en lo social, cul-
tural y político. Es un enfoque que abarca varias 
dimensiones, no solamente lo productivo y la 
chacra sino que se piensa en la comunidad y el 
territorio. La agroecología, de acuerdo a cómo 
nos paramos nosotros y como la entendemos, 
pretende una transformación de los sistemas 
agroalimentarios. No solamente la transforma-
ción en la chacra. De un cambio en la manera 
de producir, más ecológica y en armonía con 
el ambiente sino también en las comunidades, 
donde se recupere y fortalezca la solidaridad, 
la organización y donde se cree un sistema más 
justo de comercialización de los alimentos. 
Más justo para los pueblos. Una concepción un 
poco más amplia que el de agricultura, donde 
hay un compromiso de todos los que estamos 
involucrados, transformar nuestras chacras, 
nuestras vidas y la de nuestros entorno... Nues-
tra comunidad”.

Mientras en la pantalla se observaban tres cír-
culos con la dimensión productivo-ambiental, 
socio-política y económico-cultural, Claudia 
narró: “Lo económico también, porque deci-
mos que para que haya una continuidad de una 
forma de producir, que dentro de diez años y 
50 años pueda seguir produciendo, no tenemos 
que dañar el ambiente pero tiene que tener un 
resultado económico favorable, no es sola la 
sustentabilidad ambiental sino también la eco-
nómica y la socio cultural”.

Y la fuerza de la agroecología radica en su 
existencia, en las prácticas que se multiplican. 
“Queremos mostrar ahora la cantidad de ex-
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periencias que -a pesar del contexto que co-
mentó Guillermo en el cual vamos perdiendo y 
el avance del otro modelo y la contaminación 
continuan- siguen habiendo en nuestra región 
muchas prácticas. Experiencias de rescate y va-
lorización de semillas. Siguen habiendo ferias de 
semillas en Misiones, Chaco y Formosa. Encuen-
tros campesinos para rescate de variedades, en 
conservación, recuperación y uso sustentable 
del monte. Un montón de experiencia en pro-
ducción ecológica como arroz en Santa Fe, poli-
cultivos de árboles con citrus y  ananá en Misio-
nes; de ganadería ecológica con otro manejo de 
los animales, donde se tiene en cuenta el suelo 
y se integra a los árboles. Se están haciendo ela-
boración de preparados para la protección de 
los cultivos y abonado del suelo, para sustituir 
a los venenos. 
En ese sentido remarcó que la agroecología se 
propone como un sistema en donde no haga fal-
ta más que dejar actuar a los procesos naturales 
y donde se haga muy poca intervención”.

En dimensión socio-cultural también hay avan-
ces. “No solamente es lo productivo, en la di-
mensión socio cultural hay muchas prácticas 
de salud y alimentación sana. Hay un enorme 
esfuerzo desde la organización para que du-
rante el encuentro podamos hacer visible esta 
realidad comiendo alimentos sanos. Ello incluye 
también todo lo relacionado a la preparación 
de plantas medicinales, distintas formas de ali-
mentación más sana y prácticas que las resumi-
mos en las acciones del movimiento Laicrimpo. 
No solo en la región sino en toda la argentina”. 
Cabe destacar que desde la organización se po-
sibilitó la participación de integrantes del Movi-
miento de Salud Integral y Popular (Laicrimpo), 
quienes realizaron la propuesta de alimentación 
viva, que todos los participantes experimenta-
mos durante el desayuno y almuerzo del primer 
día del encuentro. Además en el tema de salud, 
en la región hay organizaciones como la Red de 
salud popular Dr. Ramón Carrillo del Chaco, que 
trabajan en la problemática de los agrotóxicos y 
la salud de la población.

“Dentro de las prácticas educativas con enfoque 
agroecológico hay experiencias muy interesan-
tes a nivel de escuelas agropecuarias. Están las 
Escuelas de la Familia Agraria (EFAS) de Taragui, 
Corrientes que son 18 y tienen una definición 
agroecológica. También en otras provincias se 
promueven la agroecología, la tecnicatura en 
agroecología y ecología urbana en Posadas, 
Misiones”. Por último, resaltaron la cátedra de 
salud socio-ambiental en la Universidad de Ro-
sario.  

“Experiencias de educación alternativa como la 
diplomatura en el NEA, como un grupo de estu-
diantes de la UNNE de la Facultad de Ciencias 
Agrarias, quienes viendo que en su facultad no 
se trabaja el tema generan alternativas desde 
el estudiantado para que haya posibilidades de 
conocer estas experiencias, y también la Escuela 
Vocacional de Agroecología (EVA) en Santa Fe.  
Y no queríamos dejar de mencionar como ejem-
plo las expresiones artísticas, como la murga del 
tomate que en esta región del norte de Misiones 
tiene impacto desde hace muchos años”.

A partir de la dimensión socio-económica, se 
destacaron “la cantidad de ferias, no todas con 
definición agroecológica pero siempre plan-
teando una producción diversa, fresca y con 
producción directa del consumidor al productor 
en muchos casos agroecológicas, y los intentos 
de las distintas redes de comercio justo, alma-
cenes comunitarios y los sistemas de garantía 
participativa”.

En cuanto a la última dimensión, socio-política, 
desde la red de agroecología subrayaron la im-
portancia de las luchas llevadas adelante en la 
región. “Luchas por el territorio, por la tierra, 
contra los desalojos”. En ese sentido recorda-
ron que “había un slogan que plantado un ár-
bol ya estaba pero resulta que los monocultivos 
de árboles no son bosques no son biodiversos 
no imitan a la naturaleza como la agroecología 
propone”, y continuaron enumerando: “la de-
fensa de los bosques nativos, las luchas contra la 
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La agroecología también 
supone la lucha por un 
ambiente sano, por el te-
rritorio, pero también de 
influir para conquistar po-
líticas públicas de apoyo.

contaminación química –de fondo podría verse 
una foto con el rostro de Nicolás Arevalos un 
niño que murió en Corrientes al tener contacto 
con agrotñoxicos- , la lucha contra la modifica-
ción de la ley de semillas, las luchas contra las 
represas”.  La agroecología también supone la 
lucha por un ambiente sano, por el territorio, 
pero también de influir para conquistar políti-
cas públicas de apoyo a la agroecología, que 
si bien hay pocas, hay avances. En este senti-
do nombraron programas 
como el PROHUERTA  a 
nivel nacional y de agricul-
tura urbana y periurbana, 
un área de agroecología en 
la SAF, como así también en 
leyes de promoción de la 
agroecología ( actualmente 
ya sancionada en Misiones) 
o de freno al uso de agro-
tóxicos, solo para nombrar 
algunos.

Para concluir, Claudia y Paia reflexionaron sobre 
la importancia de la diversidad de experiencias 
de la región, algunas recientes, otras con más 
de 30 años de desarrollo. Y dejaron en claro 
algo fundamental para comprender estos tiem-
pos con contextos muy difíciles: “Se avanza y se 
retrocede sobre todo en temas organizativos y 
políticos. Se tiene logros y retrocesos”.

Sobre las experiencias, resaltaron que además 
de poder clasificarse dentro de una dimensión, 
siempre abracan más de una y que, por otro lado, 
buscan construir otra forma de relacionarnos y 
construyen otra economía. “Al vender directa-
mente al ciudadano, no solamente se acorta la 
cadena sino que es otro tipo de economía donde 
se beneficia el pueblo y el agricultor”.

“Hay mucho conocimiento acumulado. Es nues-
tra obligación mantener 
y conservar. Sabemos 
mucho, desde los sabe-
res ancestrales hasta las 
innumerables pruebas y 
experimentaciones que 
hacen los agricultores y 
agricultoras en sus cha-
cras. Tenemos que  poner-
los en valor y llevárnoslo 
puesto, sobre todo por-

que muchas veces dicen que la agroecología no 
es posible. Nosotros sabemos que sí, ya que la 
agroecología se basa en recuperar lo que saben 
los agricultores y agricultoras y los pueblos ori-
ginarios. Es posible entonces, producir sin usar 
venenos como lo demuestran las experiencias 
de la región, aunque en algunos casos parezca 
tan difícil y saber que nos estamos ocupando de 
la agroecología no solamente en la producción 
sino en la lucha. Decimos que la agroecología 
promueve la Soberanía Alimentaria pero tam-
bién promueve el Buen Vivir”
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Juan Cáceres es un histórico 
productor, dirigente y militante 
en la agroecología, conforma la 
Asociación de  Pequeños Productores 
Orgánicos de Tres Isletas, Chaco 
y también el MAELA surgido en 
1992. Su trayectoria le valió un 
homenaje al final del encuentro, de 
la mano de otro gran compañero 
Enrique Quintana. La organización 
decidió homenajearlo en vida 
para que su lucha se multiplique.

E stoy muy contento porque al fin se con-
cretó este encuentro, que hace muchísi-
mo tiempo se estaba proponiendo. Uno 
se siente relajado porque por fin llega-

mos. No sabemos cómo saldrá, pero si todos 
nos proponemos, saldrá de lo mejor y vamos a 
terminar llevándonos una experiencia inolvida-
ble de este lugar que también es inolvidable. 
Juan demuestra la emoción de haberlo logrado, 
los vaivenes del año anterior habían imposibili-
tado la realización del encuentro. Y luego hizo 
explícito desde qué lugar se expresaría. Quie-
ro hablar como productor porque dentro de la 
agroecología somos productores, dirigentes, 
asociados, militantes... Y eso es lo rico de estar 
en este red de agroecología.

Hubo muchos avances en lo político. Concienti-
zando a la gente sensibilizando en las escuelas. 
Hoy recordábamos la diplomatura que se dio 
junto a la FONAF y la Universidad de Quilmes1. 
Algunas otras tecnicaturas por allí con orienta-
ción en producción agroecológica. Se sumaron 
algunas de las escuelas EFAS, muchas organiza-
ciones se pudieron sumar a lo que es el movi-
miento agroecológico de Chaco y el MAELA y 
entonces todo eso es un avance”, las enumera-
ciones de Juan apuntan a demostrar el camino 
transitado y abren el juego para una reflexión 
muy particular: “Hay un pequeño avance en la 
cuestión del “contar”. Porque nosotros los pro-
ductores, los que hacemos agroecología, los 
campesinos indígenas, tenemos nuestra vida en 
ese lugar que es el medio donde producimos, 
vivimos y nos desarrollamos y a lo mejor no-
sotros sabemos muchas cosas -y creo que en 
eso vamos a concordar que sabemos muchas 
cosas- pero no sabemos contar. No lo tenemos 
registrado porque esa es nuestra vida, es nues-
tra forma de vida”. En ese sentido destacó la 
labor de los movimientos, ONGS y organismos 
gubernamentales en promocionar encuentros y 
conocimientos en torno a la agroecología. “No-

1 h t t p : / / w w w. u n q . e d u . a r / n o t i c i a s / 3 9 9 -
presentaci%C3%B3n-del-programa-universitario-para-la-
educaci%C3%B3n-y-el-trabajo-en-la-agricultura-familiar.
php

Juan Cáceres: “A pesar 
de todo estamos de pie 
y en Lucha”
Movimiento Agroecológico de América Latina 
y El Caribe (MAELA)

PRIMER PANEL: “Contexto socioeconómico y productivo de la Región, y avances en Agroecología”
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sotros comenzamos con Pro Huerta haciendo 
una huerta orgánica y casi la mayoría de nuestra 
organización -la APO- somos promotores del 
Pro Huerta y hoy seguimos siendo promotores 
porque creemos que la cosas buenas que sabe-
mos hacer tenemos que promoverlas y para eso 
es un espacio importante este programa.

Y los avances son muchos más: Porque el pro-
blema principal hoy de la comunidad del NEA 
argentina es la salud, la mala alimentación y no 
es ninguna casualidad, porque ha avanzado el 
otro modelo productivo sin ningún tipo de con-
templación y entonces hoy los consumidores 
están volviendo a consumir lo natural, a con-
sumir sano y en eso hay un avance. Ahora hay 
una dificultad a la hora de producir y a la hora 
de acercar ese alimento hacia los consumidores, 
eso estamos viendo en todos lados.

Aparecen allí los problemas de infraestructura 
de los agricultores familiares. Los productores 
no tenemos infraestructura para producir y eso 
es una dificultad, afirma y sin embargo, Juan 
observa las nuevas oportunidades que se van 
generando en torno a la agroecología. Gracias a 
dios se van sumando productores que van de-
jando la producción convencional porque se han 
empobrecido. Vuelven a la cultura antigua, a la 
producción campesina y son nuestros aliados. Al 
no poder avanzar con la producción en el caso 
nuestro algodonero y sojero entonces hoy se 
está volviendo al siembra de sandía, mandioca 
y maíz para choclo.

La otra dificultad es la concentración de la tie-
rra. Nos están acorralando. Tenemos comuni-
dades con cinco o seis chacras juntas rodeadas 
del cultivo intensivo y eso muchas veces dificulta 
seriamente en nuestra forma de producir. Más 
ahora que es como que se destapó o destra-
bó eso que antes era penalizado. Se destapó el 
freno de los desmontes y ahora comienza  a in-
vadirnos de vuelta, más allá de que hagamos las 
denuncias. Y la otra dificultad es que de vuelta 
comienza el desalojo, cosa que se había frenado. 

De vuelta el desalojo de campesinos que toda su 
vida vivieron, comenzó de vuelta pero gracias a 
dios tenemos la fortaleza de que las organiza-
ciones campesinas están ahí activas a pesar de 
que están desfinanciadas, que están desprote-
gidas porque justamente lo que las sostenía y 
aquellas instituciones que la acompañaban hoy 
están totalmente desfinanciadas y no es ninguna 
casualidad pero esas experiencias y esas ganas 
de luchar tiene logros. Hace poquitos días que 
se logró que no se desaloje, la narración de Juan 
en torno a los conflictos de tierra resumen el 
avance del modelo convencional y la concep-
ción de la tierra sólo como propiedad privada y 
recurso a extraer.

Esos son los peligros que hoy vemos dentro de 
la agricultura familiar y la agroecología. Consi-
deramos que hay formas pero la promoción que 
es intensiva del agronegocio, que es puramente 
económica hoy nos está dando una batalla y no-
sotros sin tener la fuerza que necesitamos. Oja-
la que esto se revierta y ojala que nos plante-
mos y podamos resistir. Porque creo que vienen 
momentos difíciles para la agricultura familiar. 
Pero, por otro lado vemos que los que militamos 
en este forma de producción, que es la agroeco-
logía, -a pesar del desfinanciamiento y de que 
los altos costos que nos cuesta para seguir pro-
moviendo eventos, preparándonos- a pesar de 
todo, estamos en pie y estamos en lucha. Así que 
hay que valorar la Red NEA de agroecología. 
Estamos en pie, tenemos que seguir resistiendo 
hasta tanto pueda venir el tiempo bueno para 
nosotros. Y que podamos desarrollarlo como 
lo necesitamos. Hay muchos productores, co-
munidades que necesitan apoyo, no solamen-
te económico sino instrucciones para llegar al 
conocimiento de la defensa de su territorio y 
a como producir sanamente. Estamos fortaleci-
dos a pesar de las dificultades, si nos paramos y 
luchamos... Vamos a llegar”, concluyó Juan de-
jando en claro que pese a todas las dificultades 
que tiene el movimiento agroecológico, está de 
pie y continuará luchando.
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A guyjevete. Buen día para todos los 
participantes. Soy de Colonia Alicia 
y quería comentar sobre las organi-
zaciones de la comunidad. Nosotros 

tenemos organismos internos donde se trabaja 
sobre el tema de las semillas, las chacras y tam-
bién hay un sector que trabaja sobre el tema 
ambiental: monte, agua, tierra. Nos dividimos 
con un grupo de chicos, jóvenes, ancianos y an-
cianas a trabajar en conjunto y ordenando el 
territorio. Para nosotros el cultivo de maíz es una 
cosa muy significativa, sumamente importante 
porque representa una forma de convivencia. Es 
alimento para las comunidades y también es un 
alimento que se incluye en el sistema de salud 
para los niños. Mediante ese producto el chico 
puede tener su nombre espiritual. En la época 
de cosecha se junta con los ancianos y los guías 
espirituales para hacer comunicación con dios y 
entonces los más ancianos hacen una ceremonia 
para poner nombre espiritual para los niños. Por 
eso el cultivo de maíz es muy importante y re-
presentativo para los pueblos originarios.

Nosotros sobre el tema de monte nativo no di-
vidimos. No es un ambiente, es un mismo ser, 
es un mismo sentido. El monte, el viento, tierra, 

todo eso es. Tenemos salud, alimento, frutas, 
agua y entonces -en caso de mi comunidad o 
en otras- si hay mucho desmonte se va exter-
minando también las costumbres porque se va 
achicando el territorio.  Las costumbres depen-
den del territorio, en mi comunidad hay mucho 
desmonte. Estamos luchando para ir frenando 
eso, con los equipos de algunas comunidades 
y gracias a los jóvenes, a los guías espirituales 
por lo menos estamos parando ese desmonte, 
por ahora. Le agradezco a dios por dar fuerza 
para seguir peleando y luchando. Aguyjevete 
para todos”

“Aguyjevete. Buen día para todos. Quería pedir-
les disculpas a los organizadores por el retraso 
que tuvimos, inconvenientes muy grandes esta 
semana. Tuvimos una pérdida muy grande en 
cuanto a nuestro querido abuelo. Él fue el ca-
cique general en la provincia de misiones, Dio-
nisio Duarte.

Quisiera decirles algunas cosas en nombre de 
las comunidades. Es sumamente importante lo 
que decíamos en la reunión a Gerardo –reunión 
entre las organizaciones y el equipo organizador 
para coordinar la participación en el encuentro 

“La 
unidad 
hace la 
fuerza”

PRIMER PANEL: “Contexto socioeconómico y productivo de la Región, y avances en Agroecología”

Dalmasio Ramos 
e Hilario Moreira. 
Mbya Guaraní. Zona 
norte de la provincia 
y sur de Misiones
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de AE-. Nosotros creemos que también nues-
tra participación y exigimos no sea como unos 
oyentes más, sino que realmente seamos partí-
cipes de una construcción positiva.

También quería decirles que en la provincia de 
Misiones hay 114 comunidades indígenas de las 
cuales sólo 25 tienen título de propiedad y el 
resto están en tierras privadas, por decir, des-
pués de que nos quitaron la tierra. También en 
la provincia son 114 comunidades registradas, 
somos entre 13 mil a 14 mil indígenas. Es suma-
mente importante rescatar la lucha de la pobla-
ción indígena a nivel país y en América Latina. Es 
el tema del territorio que es la base fundamental 
de un pueblo. No solamente del pueblo indígena 
sino de los que emigraron de otras partes para 
buscar otra vida mejor y por eso digo que no-
sotros queremos poner la discusión en la mesa 
en cuanto a la política que el gobierno debe 
tener para el sector. La mejor manera posible de 
estar unidos -y digo esto porque creo que es la 
primera vez que formamos parte de esta orga-
nización- porque creemos que era sumamente 
importante exponer nuestro conocimiento, que 
heredamos de nuestros abuelos, de los que no 
están y los que están todavía.

Para nosotros es importante la actividad produc-
tiva en cuanto al cultivo del maíz, de mandio-
ca, de poroto, por ejemplo. Porque hay cultivos 
que sirven solo para alimentación de la familia 
y hay otros que sirven para la parte más espi-
ritual. Por lo tanto creemos, -la población indí-
gena en los últimos años viene perdiendo sobre 
la agricultura familiar porque había una política 
de gobierno de terminar con las  costumbres 
o culturas guaraní, también hubo un genocidio 
cultural y hoy en día tenemos que estar hacien-
do un enorme esfuerzo para recuperar-, que con 
el esfuerzo que hacemos todos nosotros, no solo 
indígenas sino sector campesino, demostrar la 
unidad a los organismos competentes porque la 
unidad hace la fuerza. Y poner en la mesa lo que 
queremos discutir: no solamente el productor 
es el responsable o el agricultor familiar, sino el 

gobierno es responsable de un buen vivir de la 
población. 

Para nosotros no solamente producir es vivir bien 
sino también tener territorio, que es tener un lu-
gar de caza, un lugar de pesca y de producción 
porque es todo para nosotros. Una casa grande 
donde está nuestra salud, educación, medicina, 
y por eso estamos presentes hoy. Para discutir 
lo que nosotros pensamos -y no solo poner en 
discusión sino hacer escuchar nuestra voz- por-
que lo que planteamos está contemplado en la 
constitución nacional y el Estado debe asegurar 
nuestra participación en todas las decisiones so-
bre los recursos naturales.

Y si hablamos de recursos naturales, también 
estamos hablando de una vida. No solamente 
de una persona que vive en el monte sino tam-
bién estamos hablando en defensa de nuestros 
árboles, que son nuestra medicina. Estamos ha-
blando de nuestros arroyos, que no solamente 
es nuestro patrimonio sino de tanta gente que 
vive alrededor.

Por eso hoy constantemente estamos haciendo 
un esfuerzo grande también contra las empresas 
que quieren explotar territorios indígenas sin la 
participación y muchas veces con la complicidad 
de las mismas autoridades y muchas veces esto 
también es un duro golpe para los que somos 
pobladores de ese lugar. No solamente la cons-
titución nacional ampara nuestro derecho como 
indígena o como cualquier ciudadano, también 
el Convenio Internacional, la Declaración Uni-
versal de los Derechos Indígenas. Todos estas 
son leyes que deben ser aplicados por el gobier-
no y cuando se aplica también debe ser aplicado 
acorde a la necesidad del que está viviendo en el 
lugar. Por eso más que nada quería agradecerles 
la invitación a los organizadores por permitirnos 
poner nuestra idea y pensamiento.

Aguyjevete”.
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Talleres:
Durante el encuentro se realizaron 10 talleres en forma simultánea en los que se 
presentaron 35 experiencias.  Demostrando otra de las riquezas del encuentro: 
las experiencias que tenemos en la región en todos los temas y dimensiones de 
la agroecología.  Algunos talleres se hicieron dentro de un salón y la mayoría 
al aire libre, debajo de los árboles o en los puestos semicubiertos del parque. 
Tuvieron un promedio de 20 participantes por taller, que intercambiaron con 
mucho entusiasmo durante dos horas...Algunos de los talleres fueron muy prác-
ticos en los que se hicieron preparados a base de plantas. El diálogo de saberes 
y el compartir fueron las premisas básicas para intercambiar conocimientos y 
experiencias.
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Agroecología y la Lucha 
por el territorio 
(tierra, agua y monte)

José Cavalli SSAF
Guillermo Palazzolo SSAF 
y Ruben Zamudio SSAF

1-“Defensa del monte Nativo en Mado- Misiones”
Dalmasio Ramos de la comunidad Mbya Ysyry
Mado - Misiones

2-“Lucha contra las grandes represas en Misiones”
Movimiento no a las represas.
Eduardo Lujan
Más de 20 años de historia que comienza con el plebiscito del 
No a CORPUS en el 1996 hasta los nuevos desafíos de hoy.

3-Lucha por la tierra
Productores Independientes de Piray
Mirian Zamudio
Luego de 10 años de lucha por la tierra, la organización Pro-
ductores Independientes de Piray, en el año 2013, logra que 
la Cámara de Diputados apruebe una ley de expropiación de 
600 has. a la empresa Alto Paraná. Esta conquista enciende 
la esperanza de muchas familias y los desafía a profundizar el 
trabajo cooperativizado. Tres años después, se sigue en lucha 
por la tierra, ya que aún no ha sido entregada.
También se compartió la experiencia de la CCTA de Pozo Azul

Taller

Taller

Coordinó

Coordinó

Experiencias

Experiencias
Uso sustentable  y conservación  
del Monte en la Agroecología

Mauricio Colombo INTA
Carlos Chiarulli

1-“Monitoreo participativo de fauna silvestre”
Comunidad Qom- La Leonesa-Chaco

Desde 2012, la Comunidad Qom de Laguna Patos (La Leone-
sa – CHACO) está llevando adelante un Proyecto de Manejo 
Forestal Sustentable. Formaron varios grupos de actividades 
como el grupo fauna “Qomi’ qataq na ‘aviaq” (Nosotros y el 
monte) que releva los índices de presencia de la fauna sil-
vestre en su territorio. Estas salidas al terreno, tanto como 
las capacitaciones, son oportunidades para rescatar e inter-
cambiar conocimientos y leyendas ancestrales sobre el monte 
y los animales que lo habitan. El proyecto aspira a valorar la 
cultura qom y la naturaleza en su integralidad, a enriquecer el 
monte y a favorecer el aumento de población faunística, base 
fundamental de la cultura y de la economía indígena.

2. Experiencia aprovechamiento de frutas de monte de San 
Pedro y Aristobulo del Valle- Misiones
Marina Parra
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Taller

Coordinó

Experiencias
Agroecología. Rescate y guar-
dianes de Semillas campesinas y 
nativas

Mónica Scherf
INTA- Prohuerta

1 –“Rescate y Producción de semillas Nativas por familias 
campesinas” – Juan Cáceres -APO- Asociación de Producto-
res Orgánicos del Chaco

Desde los 90 un grupo de 28 familias de Pequeños producto-
res conformados posteriormente en la Asociación de peque-
ños productores agroecológicos, fueron realizando la recons-
trucción de campos algodoneros con semillas nativas en las 
4 zonas de la localidad de Tres Isletas, departamento Maipú, 
distante 200 km. aproximadamente de la capital de la provin-
cia del Chaco. Actualmente cuentan con producción agroeco-
lógica para alimentar a las familias de la organización y de 
los lugares cercanos. Hay familias guardianas de semillas que 
realizan año a año el rescate y multiplicación de las semillas y 
su distribución entre los socios de la organización y vecinos.

2- Recuperación de semillas Mbya
Movimiento semillero
Recuperación de semillas de maíz y otras especies en las co-
munidades. Silvana Zimmerman SSAF y Hilario Moreira. Co-
munidad Mbya.

1-“Dinámica de uso de los plaguicidas en la provincia de 
Misiones, efecto en la salud socio-ambiental y transición a la 
agroecología” Javier Souza – RAPAL- MAELA

Los plaguicidas más usados según las producciones provin-
ciales, su categoría toxicologíca, las condiciones de almace-
namiento y uso. Las consecuencias en la salud de las personas, 
suelo, agua, aire. La transición a la agroecología, basándose 
en estudios en Misiones.

2- Los caminos del veneno en el cuerpo
Juan Yadhjian M

Agroecología y el impacto del 
uso de los Agrotóxicos

Claudia Tofanelli. 
INCUPO MAELA y Jesús Con-
treras. Asoc. Familias semilleras- 
MAELA

Taller

Coordinó

Experiencias
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Taller

Coordinó

Experiencias

Taller

Coordinó

Experiencias

Agricultura de base 
agroecológica

Araceli Paredes
INCUPO- MAELA

1-”Producción Fruti hortícola en Sistemas Campesinos 
Agroecológicos en Bella Vista, Corrientes”. La Experiencia 
de la Asociación Agroecológica Las Tres Colonias.

2- Chacra Don Bruno José... Transición a la agroecología. 
San Alberto, Misiones.

3- “Sistemas Agroforestales según la teoría de Ernest Gotsch”
David Valera de la SEAF
Ernst Gotsch, es un agricultor e investigador suizo que emigró 
a Brasil en los 80, se instaló en una granja en el sur de Bahía, 
y desde entonces, tiene técnicas de remediación de suelos 
desarrollados a través de métodos de siembra que imitan la 
regeneración natural de los bosques. Su teoría se basa conse-
guir lo que necesitamos para alimentarnos, además de otras 
materias primas esenciales para nuestra vida, sin la necesidad 
de reducir y empobrecer la vida en lugar de la tierra. Esto im-
plica considerar un gasto mínimo de energía, que no se ajusta 
a la maquinaria pesada, pesticidas, fertilizantes químicos y 
otros fertilizantes traídos de fuera del sistema. La agricultura, 
entonces se convierte en un intento de armonizar las activi-
dades humanas con los procesos naturales de la vida. Para 
lograr esto debe haber en nosotros un cambio fundamental, 
un cambio en nuestra comprensión de la vida.

Ganadería de base 
agroecológica

Claudio Ferrari  y
Javier Selzler 
-SSAF-

1- “Pastoreo Rotativo Racional Intensivo en el Norte de San-
ta Fe”
Sistemas ganaderos sustentables
Ruben Mondino, SAF Santa Fé y una productora

2- “Ganadería bajo monte”
Otto Waidelich -Andresito-Misiones-

Más de 30 años de ganadería vacuna con un manejo de ani-
males en convivencia con el monte, manteniendo una buena 
producción de carne, bienestar animal y un suelo sano.
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Comercialización y Consumo 
Responsable

Paia Pereda
INCUPO- MAELA

1-“Comercialización colectiva, como estrategia hacia la tran-
sición agroecológica”.
-La verdecita-Granja Agroecológica- Santa Fe
Isabel Zanutigh

2- Grupo Consuma Conciencia 
Leonardo Baruk. Posadas
Distribución y venta de bolsones de verdura en Posadas, de 
huerteros orgánicos de la zona.

3- Feria “A conciencia”
Cecilia Gatti- Posadas
Feria de productos ecológicos, promoción del consumo sano, 
actividades artísticas

Además se compartió:
Red Cañera – Elaboración de azúcar rubio en Misiones.
Taller Ecologista – Santa Fe. 
Mercado Popular CTEP – Movimiento Evita – Rosario.

Agroecología y Salud

Marcela Bobatto
LAICRIMPO
MAELA

Techi Garay

1-Alimentación viva. 
Juan Manuel de Entre Ríos.

2-Yin y Yan naturaleza
Laura Montagn- Montecarlo- Misiones
Cómo se relaciona la alimentación, la salud del suelo y las 
personas

3-Elaboración de preparados (tintura, jarabes)  Identifica-
ción de plantas medicinales
Teresa Araneda

3-Elaboración de repelente natural.
Isabel Aquino, Mariana Mampaey, Marcela Bobatto

Taller

Coordinó

Experiencias

Taller

Coordinó

Experiencias
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Taller

Coordinó

Experiencias

Taller

Coordinó

Coordinó

Coordinó

Experiencias

Agroecología y educación

Alicia   Canteros
EFAS del Taragui - Maela

1- Sistematización de experiencias de agroecología
Escuela de agroecología de la FAO-
Pablo Tittonel- INTA

2-Escuela vocacional de Agroecología: La Verdecita Santa Fe
Democratizando conocimientos prácticos y teóricos para la 
defensa de nuestra soberanía alimentaria.

Agroecología y prácticas de 
producción

Raúl Gorriti y Raúl González 
SSAF

1-Calendario Biodinámico
 Regina Haller ABBDA

Preparados para la protección 
de cultivos

Pablo,Raúl, Raúl
SSAF

2-Pasta para frutales / Pablo Baungratz SSAF- AABDA
3-Microorganismos/Profesorado de Capioví
4- Preparados para la protección de cultivos: Supermagro, 
Caldo bordelés, macerado de ortiga, hormiguicidas y otros, 
elaboración, uso y resultados. Raul Gorriti Y Raúl Gonzalez- 
SAF y Demesio Gonzalez, campesino de Colonia Delicia.
5-Elaboración de abono fermentado tipo Bocashi. Alejandro 
Borman- SEAF

Agroecología y prácticas de 
producción

David Sanchez Prohuerta- INTA- 
RAOM

6-Manejo adecuado de suelo o de plagas,-Plantas indica-
doras- David Sanchez, Prohuerta Inta- RAOM; Milton Roses- 
INTA- Posadas.
7-Charla sobre  abonos verdes, su uso en chacras de agricul-
tores familiares- Airton Matje- SAF, Andrea Ramos SAF
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Ferias:
La feria se pobló de colores, sabores y aromas! Más de 40 puestos con una enor-
me diversidad de  alimentos: panificados, verduras, frutas, dulces, azúcar rubia, 
huevos, miel, almidón de mandioca, Yerba mate, plantas medicinales, prepara-
dos, licores... Además de artesanías y plantas ornamentales.  Participaron coo-
perativas, feriantes, asociaciones de productores, escuelas EFAS y agricultores 
y agricultoras de Misiones, Formosa, Corrientes, Chaco y Santa Fé. Era posible 
encontrarse y dialogar con gente de Capioví, Colonia delicia, San Pedro, San 
Vicente, Andresito, San Antonio, Wanda, Cuña Pirú, Aristovulo del Valle, Ruiz 
de Montoya, Villa Dos Trece, para nombrar algunas de las localidades presentes.

Además hubo puestos institucionales de la Secretaría de Agricultura Familiar 
del MINAGRO, Greenpeace, Escuelas de la Familia Agrícola, ATE, Pro Huerta 
del INTA y de la Secretaría de Estado de Agricultura Familiar de Misiones, entre 
otros.
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PANEL DOS: “Desafíos y compromisos con la Agroecología en Argentina y América Latina”

El segundo panel que cerró el encuentro estu-
vo integrado por la Secretaría de Estado de la 
Agricultura Familiar de Misiones, representada 
por la Ministra Marta Ferreyra; la integrante 
del Consejo Político del MAELA, Alicia Alem; el 
ingeniero Jorge Ullé de la Red de Agroecolo-
gía de INTA; Raúl Terrile en representación del 
proyecto de Reconversión productivo hacia la 
Agroecología de Rosario y el Director de Desa-
rrollo Territorial del Ministerio de la Producción 
de Santa Fe, Alejandro Marengo. El conversato-
rio fue moderado por Graciela Ottman y Raúl 
Gorritti.

La agroecología es un modo de vida
El Director de Desarrollo Territorial del Ministerio de la Producción de Santa Fe comentó el 
Programa de Producciones Sustentables que se viene desarrollando en esa provincia, reflexionó 
acerca de las oportunidades que se presentan en los periurbanos donde ya no se permiten las fumi-
gaciones. También opinó sobre la producción hortícola y la importancia de la agroecología como 
estrategia política para sumar nuevos actores a un movimiento que es transversal a la sociedad.

N uestro programa se divide en dos 
componentes uno más técnico y pro-
gramático y otras consideraciones 
que son de orden político; porque 

son elementales y fundamentales para este tipo 
de encuentros que discutamos política y dis-
cutamos sobre cuestiones que parece que hay 
acuerdo pero tal vez haya distintos puntos de 
vista y ahí está la riqueza del debate. Explicó 
que se basa en varios lineamientos y que tiene 
la idea de construir una agenda para la produc-
ción sustentable de alimentos en la provincia de 
Santa Fé.

Hay muchas experiencias de producciones sus-
tentables y lo que nos está faltando es una co-
nexión. Nuestro primer paso va a ser armar una 
red y un trabajo institucional que nos permi-
ta vincularnos y trabajar en distintos aspectos 
desde lo que es capacitación y asistencia hasta 
comercialización”.

Respecto a este último aspecto comentó que 
participó del taller de comercialización y que 
escuchó atentamente las diversas propuestas. En 
cuanto a los ejes que se han propuesto, resal-
tó el sistema de producción agroecológica y el 
de transición así como otros necesarios como el 
trabajo docente, la inclusión social, investiga-
ción y desarrollo, comercialización y consumo.  

La Red que queremos construir tiene que estar 
con una presencia muy importante en munici-
pios y comunas porque son un actor elemental. 
En Santa Fe tenemos 365 localidades y en cada 
una de ellas hay alguna experiencia de produc-
ción sustentable o gente con ganas de empren-
der algún proyecto. La experiencia también de 
instituciones, universidades y organizaciones so-
ciales, colegios profesionales y obviamente los 
programas públicos. 
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El desafío es impulsar un programa provincial 
de apoyo a las reconversiones productivas y la 
construcción de agendas locales con la pro-
ducción sustentable, expresó y comentó que el 
centro será en Ángel Gallardo. Nuestros desa-
fíos pasan por generar sistemas de certificación 
participativa, identificación de los productos, 
potenciar y fortalecer espacio de comercializa-
ción, recuperando esta vieja idea de mercados 
de abasto donde uno puede ir a comprarle di-
rectamente al productor”. 
 
Marengo reflexionó sobre la agroecologíaw: Ayer 
escuchaba en una de las presentaciones que la 
agroecología es un movimiento nuevo que en la 
década de los noventa surge como diferenciado 
al modelo del agronegocio, sin embargo recoge 
todo el saber de nuestros pueblos originarios; y 
con respecto a Santa Fe no quería dejar de men-
cionar algunas realidades distintas que tenemos 
que es necesario reconocer. Tenemos un norte 
de la provincia donde la cuestión de los peque-
ños productores rurales está más vinculada a lo 
que puede suceder en el NOA o en el NEA con 
una gran presencia de agricultores familiares 
y tenemos un centro sur donde los ambientes 
productivos son realmente muy agresivos y el 
modelo de agronegocios ha hecho pie en for-
ma muy fuerte y allí nosotros nos encontramos 
con una oportunidad para plantear un modelo 
distinto de producción que tiene que ver con la 
emergencia de los peri urbanos vinculados con 
las áreas de exclusión de agroquímicos. 

El funcionario recordó un proceso que se viene 
dando en muchas localidades argentinas, que a 
partir de la lucha de movimientos y organizacio-
nes han decidido limitar las fumigaciones y fijar 
áreas de exclusión. En ese sentido, comentó que 
más allá de que se fijen 200 u 800 metros eso 
realmente nos ha abierto una oportunidad de 
poder garantizar un acceso distinto a la tierra y 
han surgido nuevos actores que nos acompañan. 
Y puso como ejemplo a dos jóvenes profesiona-
les que se dedican a producir en el periurbano, 
con un proyecto muy interesante y donde la pro-

ducción hortícola es la vedette de este sistema 
con lo cual es una alegría para nosotros porque 
hoy la provincia de Santa Fe importa este tipo 
de alimentos. Una ciudad como Venado Tuerto 
que está en el centro del campo importa el 95 
por ciento de la verdura que consume, así que 
para nosotros volver a recuperar los mercados 
de proximidad, la soberanía alimentaria de las 
localidades es fundamental. 

Para concluir, Marengo continúo con el proce-
so de repensar la agroecología: Quería trans-
mitirles que en términos políticos, creo que la 
agroecología tiene como desafío quebrar el cen-
tro de la marginalidad, pero no la marginalidad 
entendida en términos de proceso sino en su 
acepción clásica, de la marginalidad que tiene 
que ver con lo residual. Lo residual al modelo 
del agronegocio, sino se quiebra ese compo-
nente de residual es muy difícil que se pueda 
construir una estrategia y una alternativa. Algo 
central, que muchas veces discutimos con los 
técnicos, es de no perder la precisión de la defi-
nición de lo que es la agroecología o lo que tiene 
que ver con las producciones alternativas. No 
hay que buscar la precisión de esta idea porque 
se pierde capacidad de movilizar otros actores. 
Si bien desde el punto de vista técnico hay que 
ser muy precisos y trabajar con tecnologías de 
procesos, no es agroecológico aquel que pone 
un poquito de venenos; pero no hay que perder 
precisión en la definición política de que es la 
agroecología, esto de que es un modo de vida. 
Esa amplitud es lo que nos va a permitir generar 
alianzas con otros actores. Si bien es un movi-
miento nuevo, como movimiento político creo 
que es momento de plantear una estrategia que 
tenga que ver con sumar a los actores. Guz-
man planteaba ayer que explicitemos la versión 
subversiva de la agroecología, yo tomé eso y le 
agregaría una estrategia. La estrategia tiene que 
ver con sostener la indefinición de la agroecolo-
gía y de buscar alianzas y equivalencias e inter-
pelar a otros actores.
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PANEL DOS: “Desafíos y compromisos con la Agroecología en Argentina y América Latina”

Marta Ferreyra: 
“Los consumidores 
son aliados 
importantes”
Luego de agradecer la invitación, la ministra 
Secretaría de Estado de la Agricultura Familiar 
de Misiones contó que la creación dentro del 
ministerio fue reciente. Se creó en diciembre 
de 2015 y hace sólo dos meses fueron incor-
porados a la ley de ministerio con la respon-
sabilidad de ser organismos de aplicación de 
tres leyes provinciales: la ley de ferias francas 
y mercados zonales concentradores, la ley de 
fomento a la producción agroecológica y la de 
Agricultura Familiar de Misiones.

A l ser de reciente creación tenemos un 
equipo formándonos. Un organigra-
ma que está en proceso, sabiendo de 
antemano que seríamos organismo 

de aplicación de estas tres leyes hemos consi-
derado dentro del organigrama: la certificación 
participativa, la producción de semillas, las mi-
siones agrícolas porque tenemos no solamente 
la agroecología sino también la biodinámica y 
queríamos tener la posibilidad de mirar todo en 
su conjunto, explicó la funcionaria. 

Para dialogar sobre la ley de promoción de la 
agroecología presentó un audiovisual, y lue-
go agradeció a todos los que participaron en 
la construcción del borrador para trabajar este 
proyecto que luego se convirtió en ley.  Resaltó 
la participación de productores de San Pedro, 
quienes hacen semillas de cubierta verde, los 

aportes en certificación participativa de Jesús 
Contreras y las recomendaciones de la Cátedra 
Abierta de Soberanía Alimentaria de la Univer-
sidad de Buenos Aires.
 
Es cierto que tiene algunos errores conceptua-
les, manifestó Ferreira al tiempo que aclaró que 
el proceso de reglamentación fue por eso más 
extenso. Sobre todo por la necesidad de de-
finir muchas cuestiones porque lo que no está 
definido queda para libre interpretación. Re-
cordó que también participaron de ese proceso 
representantes de la Secretaría de Agricultura 
Familiar, de INTA Pro Huerta, Greenpeace, entre 
otros. Con respecto al manual de certificación 
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participativa, comentó que aún se está traba-
jando y aclaró que lanzaron un programa de 
agroecología urbana. Estamos trabajando con 
veredas productivas. Algunos vecinos nos di-
cen: para qué plantan en la vereda si enseguida 
van a robar’. Y si sucede no importa. Vamos a 
plantar todas las veces que sea necesaria, por-
que entendemos que es un proceso y tenemos 
que generar conciencia y ese proceso será lento 
y seguramente tendremos que plantar miles de 
veces, argumenta subrayando la importancia de 
la generación de conciencia en el proceso de 
transición.

En el repaso de lo que han hecho en sólo ocho 
meses, desde la creación del organismo a la 
realización del encuentro, resaltó el trabajo que 
comenzaron con las escuelas haciendo huertas. 
Vamos a firmar un convenio con el Ministerio de 
Educación que nos parece importantísimo por-
que entendemos que la escuela es la formadora 
de los agricultores del mañana y la verdad es 
que en este momento en la provincia tenemos 
una ministra de educación que entiende estas 
cuestiones y que acompaña, también las escue-
las EFAS y las escuelas de agro están abiertas 
para trabajar con la comunidad.

Con desarrollo social de la provincia estamos 
trabajando una propuesta de huertas sustenta-
bles, lo vamos a hacer en un comedor comuni-
tario donde haremos una huerta para lanzar la 
iniciativa. Luego firmamos convenios con cinco 
municipios para la ejecución de estas tres leyes, 
lo que nos va permitiendo instalar el tema en los 
municipios. Hablamos de la agroecología, de ir 
pensando en reducir la dependencia de insumos 
químicos en sus chacras y la verdad es que uno 
se va encontrando con muchos intendentes que 

no saben de la existencia de estas leyes, que no 
saben de lo que hay que ir corrigiendo y enten-
demos que este primer año, y seguramente en el 
segundo también, nos va a quedar mucha tarea 
docente por realizar. Ir municipio por municipio 
hablando con los intendentes. Nos parece im-
portante que ellos tomen conciencia para luego 
bajar a su propia comunidad y para que vayan 
entendiendo la tarea que desarrollamos en todo 
el territorio y hacia dónde Misiones quiere ca-
minar.

Con respecto a las ferias francas comentó que 
están trabajando en la identificación de los 
productos y exigiendo que en las mesas pongan 
carteles que señalen que esa producción está li-
bre de productos químicos. Coincido con lo que 
decía el compañero, que los consumidores son 
aliados importantes con quienes tenemos tra-
bajar mucho más. Tenemos poca tarea desarro-
llada ahí pero queremos incentivar porque son 
ellos los que nos van a ayudar a instalar el tema 
y a trabajar de manera consensuada con todos.

Para concluir comentó de un convenio firma-
do con el Profesorado de Agrarias para la ela-
boración de abonos. Porque entendemos que 
también es un elemento y es una tarea en la 
que tenemos que hacer hincapié porque a veces 
nos encontramos con demandas de productores 
que quieren dejar de usar insumos químicos y 
no tienen otra propuesta. Entonces tenemos que 
fortalecernos con propuestas para los producto-
res que quieren iniciar el proceso de transición 
hacia la agroecología y esta tarea del abono que 
parece una cosa muy simple pero realmente es 
muy importante para ir haciendo el trabajo de 
concientización y de experiencias pequeñas.
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PANEL DOS: “Desafíos y compromisos con la Agroecología en Argentina y América Latina”

Raúl Terrile: “La 
importancia está en 
trabajar con los no 
convencidos”.
En representación del proyecto de reconver-
sión productiva hacia la Agroecología, el in-
geniero inició su conferencia aclarando que 
presentaría experiencia de políticas públicas 
desde el Municipio de Rosario y también como 
técnico del Pro Huerta en dos localidades, y 
como funcionario en Soldini, una localidad ve-
cina. Comentó que está ocupando varios espa-
cios “haciendo un poco lo mismo”.

H izo un recuento de su experiencia 
personal: Trabajé muchos años en 
agricultura urbana y pasé al peri ur-
bano, levantando el guante que se-

ñaló Alejandro, de trabajar con otros actores. 
Como decía Marta Soler, una agroecóloga de 
la Universidad de Sevilla, la importancia está 
en trabajar con los no convencidos. Porque por 
ahí nosotros hacemos y nos damos energía en el 
club de amigos pero también el desafío es tratar 
de convencer a los no convencidos y en este 
proceso de transición agroecológica  ampliar los 
actores. 

Respecto al trabajo en Rosario contó que se 
articula con varias dependencias: Producción, 
Ambiente, Economía Social, Planeamiento y el 
Instituto de Alimentos, tratando de trabajar esto 
como un proyecto de políticas públicas desde la 
municipalidad y aliándonos a otras instituciones.



Edición Nº 1 - Septiembre 2018

31

El objetivo fundamental es crear y poner en 
práctica la promoción del cinturón verde en Ro-
sario, es un cinturón donde se usa mucha tec-
nología de insumos con muchos químicos, pero 
nos hemos propuesto el desafío de lograr una 
producción sustentable en transición agroeco-
lógica hacia producciones que decimos libres 
de contaminantes físicos, químicos y biológicos 
y mejorar la calidad de vida de los producto-
res. Más allá de lo productivo sino también en 
lo económico y social, y empezar a revalorar la 
función que tiene el productor de alimentos sa-
nos.

La tarea de transformar parecía ser la principal 
actividad del rosarino, pues sus palabras deno-
taban la necesidad de cambio permanente en 
distintos espacios donde históricamente se re-
sisten los procesos de innovación. Un agroecó-
logo decía que había que tensionar la estructura, 
cada tanto ir yendo un poquito más allá. Por 
ejemplo, como ingeniero agrónomo, a nosotros 
los colegios profesionales se nos han presen-
tado adversarios, enemigos. En Rosario hemos 
formado una comisión de agroecología dentro 
del colegio como una forma de colonización, de 
compatibilizar, tenemos una sana convivencia y 
estamos trabajando en este proceso y lo hemos 
sumado.

Para especificar la labor que se realiza en la ciu-
dad santafecina, especificó que lo hacen desde 
una mirada interdisciplinaria. Hay un gabinete 
de sustentabilidad que viene trabajando estos 
temas. Tenemos dos normativas que nos dan pie 
a esto de hacer políticas públicas, que es una de 
ordenamiento territorial y otra de uso de suelo, 
donde se preservan 800 hectáreas para produc-
ción fruti-hortícola y estamos trabajando para 
que el proyecto de cinturón verde en Transición 
Agroecológica se proyecte en las 800 hectáreas. 
La idea es seguir el camino hacia la agroecología 
y hemos empezado a tomar- con apoyo de la 
provincia- algunos módulos demostrativos para 
que en cada quinta se tome una hectárea donde 
le podamos mostrar a los productores que es 

posible producir sin agroquímicos y con tecno-
logías de procesos1.

Respecto a las ordenanzas también mencionó 
aquella que fija la línea agronómica, que en Ro-
sario como en la mayoría de las ciudades argen-
tinas es muy poca. Son 100 metros. Y 50 de las 
escuelas y casas, pero nos sirve como pretexto 
para reafirmar que hay que empezar a trabajar 
más prolijamente.

El agrónomo hizo una interesante reflexión en 
cuanto a la Soberanía Alimentaria y el abaste-
cimiento local de la ciudad santafecina, en ese 
sentido su diagnóstico coincide con la de las 
mayorías de las ciudades que es la necesidad 
de importar de otras, las hortalizas que se con-
sumen. Una constante que pareciera tiene que 
ver con un ordenamiento de la producción-dis-
tribución.

La pérdida de soberanía alimentaria en Rosa-
rio ha sido profunda. Importa gran parte de las 
hortalizas que consume. De todos los quinteros 
de los años 60 hoy han quedado 30 productores 
que son sobrevivientes más que productores y lo 
que buscamos es recuperar la soberanía alimen-
taria de todos los lugares del país.  A su vez hay 
que considerar que llegan al mercado concen-
trador de Rosario y vuelven a viajar 200 o 300 
km. alrededor de la ciudad, o sea que el kilo-
metraje que tienen esos productos es tremendo, 
describió y  afirmó la necesidad de recuperar los 
cinturones verdes alrededor de cada ciudad, tal 
como lo hicieron anteriores disertantes.

Al recordar los antecedentes de la actual situa-
ción rosarina recordó el Programa de Agricultura 
Urbana. Para Rosario ha sido un proceso impor-
tante. Hoy tiene 22 hectáreas y las ferias, que 

1 Por tecnología de procesos se comprende las 
complejas relaciones, intensivas de conocimiento, que re-
quieren observación, comprensión del funcionamiento de 
los sistemas productivos e implementación de estrategias 
de manejo que potencien los servicios de regulación.

3

3
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han sido un hito y donde se identifican los con-
sumidores porque pueden encontrar producción 
agroecológica. 

Otra propuesta del proyecto es dar respuesta a 
la preocupación vinculada a la calidad, seguri-
dad alimentaria y contaminación de alimentos. 
Se está elaborando un convenio entre el instituto 
de Alimentos y Senasa para chequear y monito-
rear  los residuos de plaguicidas con un conve-
nio con la bolsa de cereales. Eso nos va a decir 
realmente qué residuos de plaguicidas tienen las 
hortalizas. 

Comentó que lo que buscan es ir generando 
otros sistema productivo sobre la diversidad 
y que los ejes de trabajo son: fortalecimiento 
productivo y comercial para ver y tener trazabi-
lidad, identificación de los productos para que 
puedan tener un sello de calidad y manifestó 
que se está armando también un mercado mi-
norista de economía social.

En cuanto a la labor en la comuna de Soldini 
comentó constituyeron una Mesa agroecológi-
ca, con la comuna, el Pro Huerta y la SsAF. Se 
ha hecho un sello de calidad para identificar 

hectárea y llegar a seis hectáreas de producción 
agroecológica.

Además de ese objetivo, la mesa tiene como fi-
nes la gestión en financiamiento y el apoyo a la 
comercialización. Fundamentalmente están tra-
bajando las técnicas de SsAF, tratando de buscar 
distintos canales de comercialización. Ahí es un 
problema la distancia entre Soldini que es una 
comunidad chica y Rosario que es una ciudad 
grande, pero hay distintas organizaciones de la 
economía social donde se va canalizando la pro-
ducción , subrayó para concluir.

los productos, he-
mos empezado en 
noviembre de 2013 
y hemos venimos 
discutiendo cómo 
promover en pro-
ductores que son 
netamente conven-
cionales y de pro-
ducción química 
–Josefa es una de 
las que se ha ani-
mado y está acá en 
Misiones- y hemos 
estado ahora con el 
desafío de que cada 
quintero tome una Más de 400 personas participaron de los 3 días del encuentro.

El segundo panel fue moderado por 
Graciela Ottman y Raúl Gorriti.
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PANEL DOS: “Desafíos y compromisos con la Agroecología en Argentina y América Latina”

Jorge ulle: “No puede haber investigación 
si no hay compromiso de cooperación 
entre los mismos investigadores”
El representante de la  Red de Agroecología de INTA1 agradeció la posibilidad de que la Red 
participe en el encuentro y recordó que se habían realizado dos anteriormente en Chaco y Mi-
siones, donde la Red no había participado, pues su conformación data del año 2013 y surgió 
por la necesidad de acompañar y sumar a las iniciativas que distintas personas venían trabajando 
con temas afines a la agroecología y la producción orgánica, “pero al no estar la contención de 
la Red no había un trabajo de sistematización”. En ese sentido, apuntan a que en 2019 cuando 
se termine la primera fase del proyecto que contiene a la Red puedan medirse los impactos del 
trabajo desarrollado.

1 http://inta.gob.ar/proyectos/REDAE-1136021

P lantear la agroecología más allá del 
aporte valioso que ha hecho el Pro 
Huerta en un instituto de investigación 
es todo un desafío porque ustedes sa-

ben que en general el enfoque que han tenido 
los grandes consorcios de investigación en el 
mundo, es realizar investigación para solucionar 
el problema del hambre en el mundo y en rea-
lidad ni el hambre en el mundo, ni la pobreza 
rural se han conseguido solucionar con ese en-
foque.  Por eso no es casual que el paradigma de 
la agroecología y la agroecología como ciencia 
sean las herramientas que tiene la sociedad para 

realmente quebrar esa tragedia”. Reflexionó so-
bre las dificultades que ha tenido la agroecolo-
gía para introducirse en los ámbitos académicos 
y de investigación como INTA.

Asimismo, destacó no sólo la importancia de re-
cuperar conocimientos a partir de procesos de 
investigación acción, sino también la necesidad 
de definir un nuevo marco normativo de la ex-
perimentación en los institutos de investigación. 
“En este sentido vemos que la Agroecología está 
siendo una gran aliada, especialmente en la gen-
te joven que se inicia, porque de alguna manera 
el hecho de sumarse a un enfoque agroecológico 
le permite desarrollar su tarea no solo pensando 
en una agricultura convencional”.

4

4



ENCUENTRO REGIONAL NEA

34

“Para nosotros en la AE es fundamental un cri-
terio de interdisciplinariedad. No puede haber 
investigación si no hay compromiso de coope-
ración entre los mismos investigadores y el en-
foque multiescalar donde creemos que hay un 
gradiente desde la huerta peri-urbana en las 
pequeñas ciudades, lo urbano y los más exten-
sivos, entonces hay todo un gradiente que tiene 
que ver con el desarrollo rural y de ahí a la ge-
neración de conocimientos es muy importante”, 
mencionó en cuanto a la visión de la red del 
trabajo investigativo.

En el tema legislativo comentó que no lo trabaja 
la Red, pero sí los Centro de Investigación para 
la Pequeña Agricultura Familiar (CIPAF). Se está 
realizando un trabajo en agricultura urbana y 
periurbana en aquellas áreas que por ordenan-
zas o legislaciones locales no puede fumigarse.

En la incorporación de estas temáticas/proble-
máticas en todos los niveles de educación men-
cionó que les interesa “fundamentalmente los 
procesos donde podamos con la red participar 
como docentes”. En ese marco, esclareció que 
la red está conformada por cien profesionales  
que unen diferentes temáticas.  Como ejemplos 
enumeró que desde el 2013 se da un curso de-
nominado  de formador de formadores en La 
Plata, “el cual ha tenido éxito porque en reali-
dad muchas cooperativas y muchos productores 
bolivianos son los que más utilizaban productos 
agrotóxicos y sufrían, a su vez, los problemas de 
intoxicación. En la nueva generación de los hijos 
estamos trabajando con ese curso para que ellos 
vean que otros sistemas de producción son po-
sibles y es muy movilizador porque también es 
una forma diferente de incorporar tecnologías, 
y no es un proceso lineal de transferencia como 
se hace en la agricultura convencional”.

Respecto a las capacitaciones en las institucio-
nes públicas marcó que está relacionado con 
lo demás pero había un tema que se planteaba 
sobre la visibilidad. “La visibilidad es una cosa 
muy importante porque hay mucha información 

en agroecología y es importante que haya bases 
de datos donde tengamos rápido acceso. Es un 
gran desafío interno de la red conformar un blog 
o una página web dentro de INTA que nos per-
mita tener una visibilidad para que los usuarios 
puedan rápidamente acceder a la información”.

En cuanto al tópico sobre creación de proto-
colos para la Transición Agroecológica enunció: 
“Nosotros sabemos y mucha gente ha trabaja-
do en transición pero realmente hoy creemos es 
importante, si queremos generar nuevos cono-
cimientos para la sociedad, el hecho de pensar 
que todos los que investigan tendrán el gran de-
safío de generar nuevas metodologías. Porque 
esas metodologías de última son también una 
forma de quebrar el paradigma convencional en 
el cual muchas generaciones de agrónomos han 
estado encubiertas. Esa creación de protoco-
los tiene que ver para nosotros con un marco 
normativo de cómo realizar la investigación, la 
investigación-acción, los ensayos de largo plazo, 
los ensayos de sintetizar en una unidad lo que 
se sabe, para avanzar y re definir criterios. En 
el caso del sistema extensivo, por ejemplo, hay 
cuatro funcionando, son lugares donde se hace 
investigación bajo el criterio interdisciplinario, 
nosotros hacemos mucho énfasis en la multidis-
ciplinariedad”.

“En compra estatal no tenemos todavía expe-
riencias”. Explicó que la red se conformó en 
2013 y en busca de que haya profesionales de 
todas las áreas. No obstante, “hasta ahora son 
más de biología y agronomía y todavía menos 
los de ciencias sociales”. Comentó el caso de 
certificación participativa que se ha llevado a 
cabo en El Sombrerito, Corrientes.

En referencia al tema de las prácticas agroeco-
lógicas mencionó que en la red tuvieron que 
acordar un punto “pacífico” porque había dife-
rentes vertientes, entonces a principios de 2014 
tuvieron un taller con Pablo Titonell donde se les 
propuso armar una columna vertebral en base a 
principios.
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PANEL DOS: “Desafíos y compromisos con la Agroecología en Argentina y América Latina”

Alicia Alem: 
“Tenemos que 
seguir en este 
proceso de 
descolonización””
La última disertación del segundo panel del 
encuentro estuvo a cargo de Alicia Alem, in-
tegrante del consejo político del Movimiento 
Agroecológico de América Latina y el Caribe 
(MAELA), quien al igual que la mayoría inició 
agradeciendo y contando quién es. En este 
caso es interesante la descripción que hace de 
su persona y cómo se define: “Soy productora 
de alimentos saludables esos que nos ayudan a 
caminar por la vida felices”. Alicia forma parte 
de la Cooperativa Agropecuaria de pequeños 
productores de Cañuelas, provincia de Buenos 
Aires, que a su vez integra el Maela.

L es quiero contar quiénes somos y qué 
hacemos. El Maela está integrado por 
organizaciones y esto no es al azar, esta 
es una decisión. Porque nosotros cree-

mos que la lucha que tenemos que dar frente a 
un poder económico y político que nos oprime 
la vamos a poder darlo, en la medida en que nos 
juntemos, nos organicemos, debatamos y fije-
mos nuestros objetivos con claridad, y articule-
mos con otros. Entonces ahí, en este movimiento 
agroecológico somos diversos: hay campesinos, 
mujeres indígenas, mujeres rurales, pescado-
res artesanales, agricultores familiares, Ongs., 
organizaciones educativas... y ahí construimos. 
Construimos y nos vamos dando esos espacios 
porque cuando nace el Maela nace de la mano 

de Ongs. y después nos fuimos metiendo e in-
corporando y vamos ocupando los espacios”.

La productora familiar se centró además en el 
tópico que proponía el encuentro respecto a 
los desafíos y compromisos. “Nosotros estamos 
comprometidos con la lucha y cuando decimos 
lucha a veces se nos pone la piel de gallina, 
porque decimos: ‘es fuerte la lucha que noso-
tros tenemos que dar desde los territorios por 
la defensa de la vida’. Es fuerte y es una lucha, 
porque si no consideramos de que hay un pro-
yecto de dominación y de avasallamiento y de 
no respeto por los territorios y por todo lo que 
hay ahí, seríamos ingenuos. Esta lucha la damos 
articuladamente desde cada una de los territo-
rios y ahí estamos contra la megaminería, contra 
las represas, contra los transgénicos, contra las 
fumigaciones. La lucha por el agua, por la tierra, 
la lucha por la semilla...

La semilla entendida como la que nos permi-
te seguir viviendo, como fuente de vida. Aho-
ra hay una ley -no ahora ya hace tiempo-, que 
quiere avanzar sobre nuestras semillas. Sin que 
nos cueste continuaremos luchando, si pudimos 
durante seis campañas nacionales por nuestras 
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semillas nativas y criollas, unirnos e ir al par-
lamento, a los distintos estamentos de los dis-
tintos gobiernos charlar con los legisladores y 
decirles cuál es nuestra postura y que no vamos 
a ceder. Que no vamos a retroceder ni un paso 
en esa lucha y ahora nuevamente, nuevamente 
vienen adornandola, pero siguen queriendo pa-
tentarnos la vida y frente a esto como decía Juan 
ayer, estamos de pie y estamos caminando”. 

“Otro de los grandes compromisos que asumi-
mos desde nuestras organizaciones en el Maela 
es construir las políticas públicas. Porque esta-
mos convencidos que las tenemos que construir, 
no podemos pretender que por el hecho de ser 
funcionario o funcionaria tenga todos los sabe-
res y hagan todas las cosas maravillosamente 
bien y conozcan todo. Los que conocemos lo 
que pasa en nuestros territorios, los que cono-
cemos nuestras realidades -como decía hoy la 
hermana mapuche-, somos nosotros, los que es-
tamos en el territorio, y por eso queremos cons-
truir esas políticas. Y ahí estamos como Maela 
construyendo desde lo local, regional, provin-
cial, nacional y también desde lo internacional 
porque lo que nos pasa a nosotros no nos pasa 
sólo en Misiones, Corrientes, Formosa, en la Ar-
gentina. Nos pasa en toda América Latina y el 
Caribe y por eso nuestro movimiento es de toda 
nuestra América Latina y el Caribe, porque las 
divisiones de fronteras no fueron casuales tam-
poco y nosotros las tenemos que romper, tene-
mos que romper esas barreras, tenemos la patria 
grande... Somos los hermanos latinoamericanos 
y ahí estamos con las mismas luchas. Porque la 
problemática es exactamente la misma, las mul-
tinacionales no están solo en nuestro país con 
sus intereses económicos, esos intereses que no 
se paran frente a nada y si tiene que matar mata, 
si tiene que destruir destruye, si tiene que ava-
sallar, avasallan y ahí estamos nosotros de pie y 
caminando, como decía Juan”.

Luego, Alicia se refirió a uno de los últimos pro-
cesos en que está trabajando la organización 
internacional. “Hemos estado trabajando como 

Maela, junto a otras organizaciones y movimien-
tos campesinos indígenas de la agricultura fami-
liar de Argentina, en la reglamentación de la ley 
de agricultura familiar que en el país salió hace 
dos años. Como Maela nosotros estamos en el 
Consejo de la Agricultura Familiar y ahí estuvi-
mos en la reglamentación de la ley de agricultura 
familiar,  que no logramos reglamentarla todavía 
y eso viene de la mano del financiamiento. Noso-
tros decimos que tener una ley sin financiamien-
to es como que nos están dando un chupetín y 
en esa labor lamentablemente trabajamos más 
de un año en la reglamentación. Con el cambio 
de gestión, la nueva gestión transforma esa re-
glamentación y llama a una reunión del Consejo 
para decirnos: ‘bueno la cambiamos, acá está la 
reglamentación si la sacamos ya, se firma y sale 
el financiamiento’ y ahí viene lo de los tironeos. 
Como Consejo, pudimos decir que no, pudimos 
ponernos de pie y dijimos no. El reglamento tie-
ne que ser trabajado desde el Consejo, desde 
las organizaciones juntas, porque estamos con 
el INTA, la SAF, Senasa... Somos amplios, hay 13 
organizaciones de Argentina que tienen sede en 
dos provincias o más. Y ahí dijimos que no a la 
reglamentación, trabajamos y ahora si presenta-
mos lo que queríamos y esto es importante por-
que si no muchas veces unos funcionarios con 
buena voluntad quieren avanzar y sacarlo rápido 
o quieren armar un programa y nos envían cer-
dos lampiños al campo, por ejemplo y bueno 
las cosas nos pasan, tenemos la reglamentación 
de la ley de agricultura familiar pero como de-
cíamos: las luchas las tenemos que militar, las 
tenemos que trabajar, las tenemos que difundir, 
nos tenemos que apropiar, tenemos que conocer 
para hacerlas valer”.

“Como gran desafío considero que a pesar de 
todo esto que hemos estado vivenciando en 
estos tres días, que es de una riqueza extraor-
dinaria, donde nos damos cuenta de que hay 
muchísimas experiencias muy valiosas que tene-
mos que difundir, que tenemos que promocionar 
pero que también tenemos que seguir en este 
proceso de descolonización”.
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PANEL DOS: “Desafíos y compromisos con la Agroecología en Argentina y América Latina”

Todos somos Uno
En el tercer día del encuentro 
regional de Agroecología el 
canto de la comunidad guaraní 
se conjugó con la lectura de lo 
acontecido en los talleres, las 
palabras de los disertantes y 
dos emotivos homenajes a Ar-
min Rauh Colonia Itacuruzu, 
Montecarlo, Misiones y Juan 
Cáceres de la Asociación de 
pequeños productores Orgá-
nicos del Chaco. También se 
recordó emotivamente el tra-
bajo desarrollado en la pro-
vincia por el “Coya”  Camet-
ti. En esa conjugación vibró 
contundente la fuerza de la 
agroecología… En los cantos, 
en el rasgueo de la guitarra, 
en cada frase pronunciada y 
en las lágrimas de muchos la 
agroecología se manifestó, se 
hizo realidad.

L uego de las canciones que interpreta-
ron los niños y jóvenes de la comunidad 
guaraní, el cacique explicó su significa-
ción.

“De la canción que los niños interpretaron es dar 
fuerza a nuestra gente a nuestros jóvenes y niños 
para que todos seamos uno. Para ir a dar fuerza 
a nuestro abuelo porque son ellos los guías espi-
rituales que nos enseñan y abren un camino para 
andar, entonces los niños interpretaron esas dos 
canciones para compartir, para que todos lo que 
nosotros hacemos no es solamente para noso-
tros sino para toda la humanidad para que sea-
mos todos uno solo”.

Isabel Piment: “Los guaraníes están vivos”

Luego tomó la palabra Isabel Piment de la comu-
nidad mapuche de Neuquén, quien hoy compar-
te sus días con la comunidad guaraní en Misio-
nes. “Esto es muy emotivo para nosotros, porque 
hace un par de días atrás estuvimos haciendo 
una ceremonia, estuvimos junto a la abuela por-
que su compañero se fue. Por eso estamos muy 
conmovidos.  Pertenezco al pueblo originario 
mapuche, mi territorio mapuche de Neuquén, 
por esas cuestiones que tiene el corazón estoy 
en  este territorio porque lo conocí a Catri Duar-
te y cuando lo conocí mi corazón galopó más 
rápido –sus palabras generaron un gran aplauso, 
esos que celebran el amor-  y debo decir que 
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eso quedó chiquitito a comparación de lo que 
hoy siento por él, porque a través del tiempo, 
de estos años que estamos compartiendo jun-
tos aprendí a conocer a este cacique que tiene 
mucha fortaleza. 

Aprendí a conocer al abuelo, Dionisio Duarte, 
un hombre que tiene una trayectoria impresio-
nante, un hombre que en los tiempos más du-
ros y difíciles fue y se entrevistó con uno de 
los presidentes que tuvo Argentina, como fue 
el presidente Lanusse y que fue a hablar de su 
territorio, fue a decirle a un presidente que su 
territorio estaba siendo avasallado. Sentirme 
parte de esa familia, porque acá está mi familia, 
también es muy fortalecedor. Estas lágrimas no 
son de pena, sólo estamos conmovidos porque 
a nosotros los pueblos originarios, se nos enseña 
que nuestras personas queridas cuando se van, 
el cuerpo se va a la tierra pero el espíritu queda, 
como una fuerza más que nos fortalece cuando 
le necesitamos, que nos aconseja y nos guía por 

el buen camino, entonces nosotros sabemos que 
el abuelo va a estar con nosotros cuando lo ne-
cesitemos. 

Hoy mi compañero a la mañana hacía aguyje-
vete  a su abuelo. Su nieto le dice aguyjevete y 
el abuelo contesta, hay un ida y vuelta, es una 
cosa muy amplia. Mi cuñada Jorgelina dice que 
ese concepto no se puede traducir. Cuando no-
sotros decimos aguyjevete, mal traducido, sería 
que todo hoy renazca para ustedes por eso lo 
que los compañeros que están acá todos us-
tedes no vinieron porque si, no es casualidad 
que estén acá, vinieron por algo, buscando una 
mejor calidad de vida, vinieron esperando que 
los gobiernos oigan, escuchen el llamado de los 
corazones que intentan y proponen, que luchan 
por tener un mundo mejor un mundo en el cual 
todos tengamos cabida, los no originarios y los 
originarios también. Que todos los sueños de 
ustedes se cumplan y los nuestros también”.
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homenajes:
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La agroecología como estrategia de 
enfrentamiento a la modernidad 
capitalista
Eduardo Sevilla Guzmán tuvo como rol cerrar el encuentro y su disertación se centró en presentar 
la agroecología como estrategia de enfrentamiento a la modernidad capitalista. El catedrático del 
Instituto de Sociología y Estudios Campesinos de la Universidad de Córdoba, España, disertó en 
base a seis puntos: Reflexiones sobre el Encuentro, Sobre la perversidad de la modernidad capi-
talista y su ciencia, Génesis y evolución de la agroecología, De la estrategia de la agroecología, 
Los niveles de territorialidad de la agroecología emergente, Predial, de comunidad y sociedad 
locales, estatal y global.

S evilla Guzmán se mostró impresionado 
por la presencia del pueblo originario 
guaraní y destacó que para él lo funda-
mental es que en la construcción de la 

agroecología en Misiones se tomen el legado de 
esos pueblos. Para ello tomó las palabras de los 
mbya y las dos “a” e  introdujo su significado. 
Por un lado, el saludo sagrado “aguyjevete”, que 

se realiza levantando las manos y lo narrado por 
los indígenas sobre el nacimiento del maíz. La 
semilla de maíz en guaraní se dice: “Abati”, ‘aba’ 
significa hombre y ‘ti’ nariz, la semilla “sale de la 
nariz del hombre”, para que el cuerpo del hom-
bre se descomponga como abono en la tierra. 
Sevilla Guzmán subrayó que la agroecología en 
Misiones debe  adoptar  sus dos “aes” sus dos 
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significados: En la primera A el significado del 
saludo sagrado: aguyjevete y en la segunda A el 
significado del sacrificio de un hombre: ABATÍ, 
y concluyó el primer punto agradeciendo a Dal-
macio Ramos, quien le aportó los significados.

En el segundo punto, sobre la perversidad  de 
la actual “modernidad capitalista y su ciencia 
convencional”, explicó que “en el curso de la 
configuración histórica,  la modernidad capita-
lista protegió a su forma de conocimiento con 
una estructura de poder que la legitimaba fal-
samente como dominadora de la naturaleza y de 
las demás formas de conocimiento, al crear la 
ilusión de poder establecer explicaciones com-
pletas, objetivas, universales y atemporalmente 
verdaderas que permitieran predecir el funcio-
namiento de la naturaleza y de la sociedad. Lo 
que se consigue con ello es invisibilizar otras 
culturas diferentes”.

“Consiguen invisibilizar y nosotros los occiden-
tales no podemos hablar de la pachamama y 
el buen vivir, podemos hablar de felicidad. Me 
encantaría poder realmente tener la percepción 
que tienen otras cosmovisiones, la manera de 
identificarse. Los occidentales no sabemos leer 
a las estrellas ni comunicarnos con la naturale-
za”, relató en forma angustiosa recordando un 
ritual que realizó junto a comunidades aymaras 
y quechuas. “En un ritual donde veníamos horas 
bailando, agotado decidí salirme y uno de ellos 
me dice: ‘Ya vienen’, y empezaron a venir cien-
tos de pájaros que daban vuelta arriba de no-
sotros. Se comunican y nosotros no lo sabemos, 
puede que alguna vez la identidad sociocultural 
haya tenido esa conexión”. 

Y continuó haciendo referencia a los cambios 
que se están dando en torno a la agroecología 
en espacios académicos e institucionales: “En 
este momento hay un cambio importante en el 
pensamiento científico, he trabajado toda mi 
vida en la universidad y había un enfrentamien-
to a la agroecología.  Ahora la están aceptando 
pero porque el agua, la tierra y la biodiversidad 

están destrozadas, nos están envenenando... En-
tonces no hay más remedio que darnos la razón.  
Hay una crisis civilizatoria tan grande que nos 
dan la razón. La ciencia convencional de la que 
hablamos es una parcialidad que necesita com-
plementarse con el conocimiento local y ayudar 
en lo que pueda. La agronomía no puede ser 
universal, igual en todos los sitios. Eso destroza 
todo, cada ecosistema funciona distinto y hay 
que aprender de la gente que sabe ver los in-
dicadores que la naturaleza te proporciona. La 
ciencia desaprovecha las potencialidades de 
otras parcialidades, de los quechuas, aimaras, 
guaraníes... Ellos resuelven y la ciencia no puede, 
tenemos que tener la humildad de ir cambiando. 
La agroecología como estrategia de combate a 
esa ocultación quiere volver visibles a todos los 
conocimientos. La epistemología es la forma de 
crear conocimiento, pero acá hay una episte-
mología guaraní que nos tiene que decir cómo 
hacer el manejo de los recursos naturales.
 
Luego volvió sobre la crisis civilizatoria actual, 
que conlleva una crisis global ambiental, eco-
nómica y sociocultural y de la imposibilidad 
del pensamiento científico para resolverla. “En 
la actualidad, se está llegando a la aceptación 
de que tanto la Modernidad, de la que surge, 
como su propia epistemología constituyen una 
parcialidad que necesita complementarse con 
otras concepciones del mundo (o parcialidades 
socioculturales) para encarar adecuadamente la 
referida crisis”.

En ese marco, la “agroecología constituye una 
estrategia de combate a esta ocultación y des-
aprovechamiento para devolver visibilidad a 
tales formas de conocimiento, mediante la ge-
neración de formas de manejo de los recursos 
naturales e infraestructuras organizativas que, 
utilizan su epistemología transdisciplinar. Tanto 
desde el conocimiento científico, como desde la 
sabiduría popular, del conocimiento local, cam-
pesino e indígena, como desde los contenidos 
históricos generados por sus parcialidades so-
cioculturales”.
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Planteada así, la agroecología “construye alter-
nativas de producción, circulación y consumo 
de alimentos hasta obtener sistemas agroali-
mentarios locales, cuya articulación en redes 
permite, a través de formas de acción colectiva, 
elaborar propuestas liberadoras que se enfren-
tan a las referidas formas de creación de no 
existencia”.

Génesis y evolución de la agroecología fue el 
tercer punto desarrollado. Según el español, la 
agroecología es una construcción popular que 
se inicia a partir de la alianza entre sectores 
campesinos e indígenas con técnicos, realiza-
da en Latinoamérica, y donde a grandes rasgos, 
pueden diferenciarse tres etapas:

La primera se extiende a lo largo de los años 
80´y se podría calificar como etapa de resis-
tencia y construcción campesino/indígena. “En 
ella se produce el ajuste intercultural entre gru-
pos campesinos e indígenas que generaría una 
toma de conciencia y el posicionamiento políti-
co frente a las diferentes formas de agresión y 
exclusión social que establecían sobre ellas las 
multinacionales agroalimentarias”.
La segunda es la etapa de hibridación tecnológi-
ca y propuesta socioeconómica, donde se con-
solida el “diálogo de saberes”, ya iniciado en la 
articulación campesino/indígena, y se construye 
una alternativa a la agricultura industrializada y 
su sistema agroalimentario global; ocupando 
temporalmente los últimos años de la primera 
etapa y la totalidad de la década de los 90’.
La tercera etapa que, con unos límites flexibles, 
abarca la primera década del 2000; puede ser 
definida, como etapa de construcción y libera-
ción sociocultural y política, por su articulación 
con los movimientos sociales y la presentación 
de su alternativa a la Modernidad capitalista”.

El eje sobre la estrategia de la Agroecología 
Emergente versó sobre aquello que pretende la 
AE. En la filmina del profesor se podían leer por 
puntos lo siguiente: 

-la consecución del manejo ecológico de los re-
cursos naturales para, 
-mediante acciones locales endógenas, de na-
turaleza socioeconómica, construir sistemas 
agroalimentario locales, y
- generar procesos de transformación y susten-
tabilidad social entre productores y consumi-
dores. 
- Su acción se articulada con los movimientos 
sociales (que se enfrentan al neoliberalismo y la 
globalización económica capitalista) para gene-
rar procesos de desmercantilización y democra-
tización del conocimiento; 
-se pretende así incorporar a las parcialidades 
socioculturales ocultadas en plataformas de sus-
tentabilidad; 
- para elaborar participativamente procesos de 
transición agroecológica. 
Tales plataformas, que habrían de ser sopor-
tadas públicamente, elaborarían mandatos de 
representatividad social para generar políticas 
públicas con tal fin. 

“Desde la Agroecología, nos interesan las res-
puestas provenientes de los grupos agroecoló-
gicos alternativos (campesinos, indígenas y en 
general locales) que se articulan en torno a la 
disidencia al Neoliberalismo y la Globalización”,  
reafirmó. 

En cuanto a territorialidades y dimensiones, se 
remarcó que la AE trabaja en tres dimensiones: 
ecológica (técnico-productiva), socioeconómi-
ca y cultural (de desarrollo endógeno y local) 
y política (de transformación socioambiental). 

Las territorialidades podrían describirse en 
cinco: “de trabajo en finca (predial); de mer-
cado alternativo (comunidad local); de diseño 
e implementación de estrategias endógenas  
(sociedad local); de articulación regional de 
disidencias (contra el neoliberalismo y la globa-
lización económica capitalista) para la transición 
agroecológica (nivel estatal); y  de articulación 
mundial de disidencias (contra el neoliberalismo 
y la globalización económica capitalista) para la 
Soberanía Alimentaria (nivel global)”.
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Experiencias:
El primer día del encuentro conocimos a los que día a día practican la agroeco-
logía. Agricultores, agricultoras junto a diversos participantes provenientes 
de las otras provincias realizamos visitas para conocer distintas experiencias 
agroecológicas en Puerto Rico, Colonia Delicia, Colonia, Wanda e Iguazú. El 
encontrarnos es parte del reconocernos y comprendernos con otros, en ese 
sentido las visitas y el conocer la experiencia de otros se convierten en diálogos 
de saberes donde se intercambian en forma recíproca conocimientos, prácticas 
e historias de vida
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Emprendimiento Azucarero Madre Tierra: 
Mado – Paraje Yacutinga 

E ste emprendimiento está formado por 8 
familias que trabajan en forma coope-
rativa en la elaboración de derivados de 
la caña de azúcar: azúcar, miel y rapa-

dura.  Cuentan con una trayectoria de 10 años 
en la producción. Tienen una Sala equipada de 
elaboración artesanal e integran la Red Cañe-
ra de Misiones, con la que realizan la venta en 
conjunto. Además en sus chacras producen una 
diversidad de alimentos.
Durante la visita se participó en todo el proceso 
de elaboración, desde la cosecha  hasta la ela-
boración de azúcar. Además de compartir la ex-
periencia de comercialización y ventas. “La Red 
cañera de Misiones está formada por 8 grupos 
de la provincia, nos juntamos una o dos veces al 
mes a hacer asamblea y ahí definimos el precio 
de la azúcar entre todos”.

MÁS INFO: https://www.facebook.com/Red-
Ca%C3%B1era-1441114639520248/

teresa Simón: “todo 
tiene su momento 
en la naturaleza”Olga Diesel 

“todo el trabajo 
que hacemos es 
agroecológico”

Puerto Rico

T eresa Simón es una agricultora fami-
liar, quien vive junto a su marido en un 
barrio de Puerto Rico, un lugar que se 
caracteriza por el entorno natural, las 

calles rojas y la vegetación creciendo en todos 
lados. Enfrente vive Mónica Scherf, técnica del 
Pro Huerta, que nos ofrece de guía. Su casa al 
igual que la de Teresa comparten una misión... 
producen alimentos. En el caso de Mónica la 
familia se ocupa de mantener la huerta, frutales, 
las gallinas y de proyectar más producción. “No 
puedo no tener una huerta promocionándolas 
todo el tiempo”, explica la trabajadora social 
que acompaña a la organización del encuen-
tro. Teresa participa en la feria local vendiendo 
plantines y productos de la huerta.
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Chacra Don Bruno 
José. integrantes 
de la Cooperativa 
La Abundancia

R oxana y Tarcisio viven en un Paraje de 
Puerto Rico, cultivan una granja junto 
a sus tres hijos, quienes asisten a una 
Escuela de la Familia Agraria (EFA). 

Son miembros de dos cooperativas, una para la 
comercialización de mandioca y de la Coope-
rativa La Abundancia. “El cultivo principal de 
la chacra es la mandioca pero como hace poco 
tiempo empezamos con la producción orgánica 
estamos incorporando otros cultivos: jengibre, 
cúrcuma y las verduras. Todo lo que comieron 
hoy por ejemplo, las verduras y el pollo es de 
esta chacra”, detalla Roxana. El almuerzo com-
partido fue elaborado por Roxana y Tarticio en 
la escuela donde antes asisten sus hijos. “Noso-
tros participamos en varias ferias y además agre-
gamos valor, diversificamos todo. El jengibre es 
algo nuevo que tiene muchas propiedades, por 
ejemplo para la gripe, dolor de garganta y levan-
ta las defensas. Haces un té y le endulzas con 
miel cuando tenes mucha tos, también hacemos 
plantas secas y lo preparas en infusión”.

En el tramo final de la visita, la anteúltima pa-
rada es en la huerta. “La huerta siempre fue de 
consumo familiar pero ahora tenemos la opor-
tunidad de vender en los encuentros zonales 
de productores de ferias francas y mercados 
solidarios. Es una feria itinerante que se hace 
en Puerto Rico, Jardín América y Montecarlo, 
una vez al mes y se va rotando. Otra es que 
Ñande Poa -un almacén- que está en Posadas 
levanta los pedidos de lo que quieran comprar 

una canasta de verduras que se va llevando cada 
quince días a la capital. Se prepara un mazo de 
lo que haya, se pone huevo, verduras, cítricos, 
lo que hay en temporada y se le pone un pollo 
casero, faenado y así se prepara la canasta. Y 
acá está lo importante… La conexión que tenga 
el productor con el que comercializa. Nosotros 
con Mónica tenemos una relación de amistad y 
de confianza y también con Darío, el otro chico 
de Posadas. Él busca y nosotros acá sólo pro-
ducimos y abastecemos, él levanta el pedido y 
el consumidor busca a retirar”. En el relato de 
Roxana visualizamos la diversidad de formas de 
comercialización que vienen surgiendo y se in-
troduce una categoría muy importante para la 
generación de cadenas cortas que ya no sólo 
tienen como protagonistas a productores y con-
sumidores, sino que aparece un nuevo actor, un 
intermediario solidario que hace de nexo entre 
los productores y los consumidores. En la mirada 
cómplice entre Roxana y Mónica, en el trato que 
se genera entre ellas y los demás integrantes de 
la cooperativa se observan cómo los objetivos 
comunes entrelazan y generan relaciones estra-
tégicas para la sostenibilidad.
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Erica Strieder: 
“Ayer descubrí 
nuevas plantas de 
nuevos colores” 

Cooperativa la 
Abundancia

L a siguiente parada fue en un vivero de 
orquídeas en Puerto Rico. “Por todos 
los árboles tenemos orquídeas, lo que 
más hacemos es cultivar las orquídeas 

nativas para que no se pierden”, relata la pro-
ductora, quien produce junto a su familia e invi-
ta al grupo a recorrer los senderos que culminan 
en el arroyo Línea León.

E l día de visitas llegaba a su fin, y el gru-
po se dirigió a la sede de la Cooperati-
va La Abundancia. Allí Carolina junto a 
Roxana contaron su historia. “Somos un 

grupo de productores que veníamos trabajando 
en forma asociativa, apoyándonos, no había una 
estructura organizada y la necesidad que vimos 
resultó en la idea de formar la cooperativa. Fue 
en 2010 y en el 2012 finalmente obtenemos la 
personería jurídica, veníamos trabajando con 
yerba orgánica y certificando. Teníamos tres 
chacras certificadas,  nosotros obtuvimos la 
certificación orgánica full en nuestra chacra en 
2006 y en 2010 la certificación Demeter”1.

Las productoras explican que parten “de una 
misión en común:  el respeto a la naturaleza, a la 
tierra”. Comentaron la historia de la cooperativa 
y sus historias personales para dar cuenta del 
proceso que vienen gestando juntos. Además la 
charla se centró en conocer cómo producen la 
yerba y se debatió sobre la problemática de las 
certificaciones. Al final pudimos conocer el de-
pósito donde almacenan la yerba durante dos 
años para luego envasarla y comercializarla.

1 MÁS INFORMACIÓN: http://www.fundacionde-
meter.com.ar/certificacion.php

5

5
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Alimentación Viva

E l  grupo local  del Movimiento Nacional 
de Salud Popular  “Laicrimpo” preparó  
parte del desayuno  y el almuerzo del 
primer día del encuentro. Lo novedo-

so fue  que la misma consistió en Alimentación 
viva. Esta  alimentación es a base de  semillas 
germinadas, brotes, legumbres, frutas y verduras 
crudas. Todo lo  que todavía tiene vida, que uno 
toca y sabe que tiene vida. Entonces eso va a dar 
una información a nuestro cuerpo. Intercambia 
vida con nuestro cuerpo, si nosotros los huma-
nos somos la conciencia de la tierra, del planeta, 
las semillas son la “gracia que la tierra nos da, 
entonces necesitamos comer esta información, 
para actuar bien”, nos recuerda Camila de  San-
tis del grupo Terrapia  de Río de Janeiro, Brasil.
La alimentación viva en Montecarlo  tuvo varios 
momentos: El primero fue una hora antes de la 
comida principal donde se sirvieron frutas cítri-
cas y dulces -naranjas, mandarinas, manzanas, 
bananas-, luego se sirvieron leches vegetales: de 
sésamo, lino y cacao y leche de coco y banana y 
trufas. El tercero  fue  el  plato principal  que se 
armó con brotes de lentejas, fenogreco, alfalfa, 
diferentes ensaladas y bocaditos con lechugas, 
diente de león, llantén, lengua de vaca, pepi-
nos, tomates, pimientos, zanahorias, zucchini… 
combinados con aderezos elaborados a partir 
de diferentes semillas y verduras, frutos secos, 
albóndigas de maní, entre otros.

Para las personas que querían comer un plato 
caliente se preparó arroz integral y poroto ne-
gro.
“Lo más lindo que nos pasó es ver una mesa con 
todos los alimentos que trajeron las personas 
de cada uno de sus lugares, eso es nuevo en el  
movimiento laicrimpo y eso fue lo que  quisi-
mos compartir  en este encuentro Regional de 
Agroecología.  Porque en la mesa está lo que 
trajo cada uno, frutas de los patios, los tomates 
de la huerta, y un montón de colores, sabores y 
olores. Esto solo se podrá tener de esta manera, 
no podemos tener en el supermercado”, comen-
tó Juanma de Paraná, Entre Ríos, antes de iniciar 
el almuerzo.
Antes de comer  cantamos alegremente  el canto 
de agradecimiento  a la alimentación en el idio-
ma guaraní “Tembiupora, tembiupora, aguyje-
vete, aguyjevete.  Alimento vivo, alimento vivo, 
quiero agradecer, alimento lindo, alimento rico 
quiero agradecer.

Por Gerardo Segovia y Marcela Bobatto
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Encuentro, Cultura 
y Alegría

A demás de todos los momentos de 
aprendizaje durante el encuentro pu-
dimos disfrutar de la música a par-
tir de propuestas artísticas, como el 

grupo de Jóvenes  cantantes de Aristóbulo del 
Valle, Cacho Villalba que siempre nos acompaña 
en este tipo de eventos y otros.

También como parte de la noche Cultural  el  
grupo de teatro comunitario “La Murga del To-
mate” puso en escena la Obra “Guau que soy 
limpito... transmito”. La misma  trata un tema  
muy sensible como es la problemática de la ba-
sura. A través de canciones, humor y teatro, la 
murga nos lleva a recorrer  las diversas  vivencias 
que pasan los vecinos del barrio Unidad. La obra  
interpela nuestro accionar como consumidores 
y  parte  de este planeta. En varias ocasiones  
se escuchaba cantar... A reciclar, clasificar  a 
reducir reutilizar...
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E n este encuentro, como en todos los 
que se organizan desde la agroecolo-
gía, compartimos  e intercambiamos sa-
beres, experiencias, culturas, comidas, 

semillas; todo lo que trajimos las más de 400 
personas que vinimos desde las distintas locali-
dades de Misiones y las provincias de Formosa, 
Chaco, Corrientes, Santa Fé, Entre Ríos y Bue-
nos Aires.  

Los objetivos que nos propusimos para este en-
cuentro fueron:
 
• Visibilizar, profundizar y multiplicar  los co-
nocimientos de agroecología.
• Intercambiar experiencias.
• Fortalecer la Red Regional de Agroecología 
de Misiones y la del NEA
• Incidir en Políticas Públicas e Institucionales.
• Generar espacios de encuentro entre pro-
ductores y consumidores.

Para la planificación y organización del evento se 
constituyó una Comisión Regional  integrada por 
organizaciones de agricultores familiares, pue-
blos originarios e instituciones que integran la 
Red de Agroecología NEA  y la Red de Agroeco-
logía de Misiones y del MAELA de la región. 
INCUPO Corrientes, INCUPO Chaco, RAOM, 
Asociación de Productores Orgánicos del Chaco 
(APPOS) y la de REd de Agroecología de Mi-
siones formada por la Secretaría de Agricultura 
Familiar delegación Misiones, INTA, Pro Huerta 
(MDS – INTA), CEMEP ADIS, la Secretaría de 
Estado de Agricultura Familiar de Misiones, Aso-
ciación Nativos Puerto Rico, Familia Semillera 
de Montecarlo, Comunidad Mbya, Greenpeace, 
Feria Consciente , La Pacha, RAOM, Cooperati-
va La Abundancia, AABA, y otras organizaciones 
e instituciones que trabajan por la agroecología.

 Luego nos dividimos en  comisiones: de comu-
nicación, de metodología, de visitas a chacras, 
de finanzas. Cada una se dedicó durantes meses 
en los distintos aspectos del evento. Por último 
se constituyó la comisión de  logística, integra-
da por la Red de Agroecología de Misiones, los 
locales, para ir avanzando en todas las tareas y 
gestiones necesarias para que se hiciera posible 
el encuentro.
Ya que, para ser posible este encuentro hubo 
mucho trabajo antes y después: en las chacras 
para preparar los productos que iban a mostrar, 
vender o intercambiar o recibir visitas, de las 
instituciones que acompañamos para que pue-
dan llegar y tener un espacio donde lucir sus 
productos.  También los que vinieron de otras 
provincias, para dejar todo en orden para au-
sentarse unos días, los  técnicos y técnicas que 
venciendo muchas dificultades organizaron y 
acompañaron las comitivas que desde lejos lle-
garon, la organización de los talleres, los pa-
neles. La búsqueda de financiamiento y luego 
hacer las  rendiciones a cada uno de los muchos 
que aportaron recursos económicos llevó tam-
bién mucho esfuerzo.
Y luego las tareas mismas que se realizaron du-
rante los días del evento, las visitas, la inscrip-
ción, las comidas, la ubicación de los partici-
pantes, el traslado a los lugares, la limpieza, el 
acarreo de materiales, la ornamentación, la feria, 
por nombrar algunas. 
Con distinto grado de involucramiento hemos 
aportado con algo y puesto el hombro:  Gabrie-
la Gonzalez, Enso Ortt, Verónica Lamas, Franco 
Segesso, Ruben Bischoff, Vanesa Reyes, Paia Pe-
reda, Claudia Tofanelli, Gerardo Segovia, Juan 
Cáceres, Marta Ferreira y su equipo, Claudia 
Noseda, Pablo Baungratz, Silvana Zimmermann, 
Jesús Contreras, Jorge (Pope) Solari, Hilario 
Moreira,  David Sanchez, Dalmacio Ramos, 
Mónica Scherf, Raúl Gorritti, Graciela Ottman,  
Raúl Gonzalez,  Alicia Canteros, Marcelo Mes-
tres,  Marcela Bobatto, Teresa Araneda, Pablo 
Gonzalez , Martín Gissio, Guillermo Palazzollo, 
Karen Albuja, Solange Borau, Alejandra Rossi,  
Karina, Javier Muchiut, Pablo, Ana Corral, Jes-

Gracias 
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sica Paz,Isabel Aquino, Emiliano Descalzi, Mau-
ricio Colombo, Ruben Samudio, y la lista sigue... 
ya que muchos otros técnicos y técnicas de la 
SSAF de El Dorado, San Pedro, San Vicente, An-
dresito, zona Oeste, centro y de otras institucio-
nes como ProHuerta-INTA, Ongs., agricultores y 
agricultoras, colaboraron para que este encuen-
tro fuera posible!
Financiaron y aportaron recursos para este en-
cuentro: Secretaría de Agricultura Familiar del 
Ministerio de Agroindustria (SAF), la Secretaría 
de Estado de Agricultura Familiar de Misiones 
(SEAF),  Pro Huerta (MDS – INTA), Greenpeace, 
FAO, Iglesia Evangélica luterana Unida, Munici-
palidad de Montecarlo, la UCAR, Asociación de 
Turismo de Montecarlo, EFA de Caraguatay.

GRACIAS A TODAS Y TODOS POR COMPAR-
TIRSE, HACER POSIBLE este encuentro
 y por sembrar y abonar día a día LA AGROECO-
LOGÍA
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